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Н ет в а ж н е е
Как Томская город

ская партийная органи
зация реализует поста
новление обкома КПСС 
«О дополнительных ме
рах по обеспечению 
плана ввода объектов 
жилья и соцкультбы
та»? Об этом говорит 
с нашим корреспонден
том первый секретарь 
горкома партии Юрий 
Иванович ЛИТВИН- 
ЦЕВ:

р а б

— Социалистические обяза
тельства томичей предусмат
ривают сдать в нынешнем 
году 180 тысяч квадратных 
метров жилья, ряд объек
тов социально-культурного и 
бытового назначения. Необ
ходимо выполнить весь этот 
объем работ практически за 
десять месяцев. Не знаю, 
нужно ли подчеркивать 
с.дожность стоящей перед 
нами задачи, но вот реаль
ность ее выполнения под
черкнуть еще раз необходи
мо.

В самом деле, строитель
ные коллективы Томска не 
раз доказывали свою про- 
фессиональн^^ю и обществен
но-политическую , зрелость, 
достигая серьезного ускоре
ния работ на создании важ
ных народнохозяйственных 
объектов. Мы гордимся со
оружением моста через 
Томь, первой очередью водо
забора, целой системой аг
рокомплексов. Сейчас важ
но, чтобы на строительстве 
объектов жилья и соцкульт
быта был создан такой же 
наступательный настрой. 
Но сроки в этот раз столь 
сжаты, что на помовдь 
строите.дям должны, прийти 
труженики промышленных 
предприятий и организаций 
города. Сооружение жилья 
должно приобрести характер 
подлинно народной стройки.

— Видимо, второй квар
тал должен заложить осно
ву для успеха этого боль
шого дела?

— Разумеется. В первом 
полугодии предстоит ввести 
около 70 тысяч квадратных 
метров жилой площади. В 
том числе домостроительный 
комбинат сдаст 27 тысяч.

трест «Томскжилстфой» — 12 
тыряч квадратных метров. 
Существенный ' вклад в ре
шение' общей задачи долж
ны внести коллективы объе
динений «Томскнефть» и 
«Томлеспром», манометрово
го и электролампового за
водов, «Томсктрансстроя» и 
ремонтно-строительного тре
ста № 6.

Горком принимает самые 
решительные меры, чтобы 
ускорить процесс. Мы про-, 
вели большую работу с рай
онными комитетами партии; 
первые секретари райкомов 
возглавили штабы по со
оружению жилья; ответст
венные партийные, совет
ские работники распредели
ли между собою важнейшие 
объекты. Делается все для 
того, чтобы создать в кол
лективах «декабрьское»,
предпусковое напряжение, 
хороший деловой настрой.

— Наверняка особое зна
чение пркобретагрт вопросы 
полноценного материально- 
технического обеспечения 
строек, проблемы комплек
тации и поставок...

— Да, и горком партии 
учитывает это. Постановле
ние нашего бюро обязывает 
руководителей «Облснабсбы- 
та» управления «Томскснаб», 
объединений «Томскотройма- 
териалы» и «Томлеспром», 
Томского ЛПК своевременно 
и в полном объеме обеспе
чить пусковые объекты ма
териалами.

Серьезную озабоченность 
вызывает полонгение, сло
жившееся с производством 
■кирпича. Объединение
«Трмскстройматериалы» сок
ращаем количество, выпус
каемой продукции. Руково
дители объединения медлят 
с реконструкцией и строи
тельством новых производ
ственных мощностей.

__ Опыт показывает, что
самым действенным факто
ром ускорения строительст
ва является хорошо постав
ленное социалистическое со
ревнование.

— Вюро горкома приняло 
специальное постановление 
об организации социалисти
ческого .соревнования. Го

родской штаб по строитель
ству жилья будет ежемесяч
но подводить его итоги; для 
коллекишов-победителей уч
реждены шесть переходя
щих Красных знамен. Рай
комам КПСС рекомендовано 
провести организаторскую и 
политическую работу по ши
рокому распространению 
одобренной ЦК партии ини
циативы строителей Харь
ковской области, которые 
призывают к досрочному 
выполнению планов жилищ
ного строительства.

Мы тоже имеем хорошие 
образцы действенного социа
листического соревнования. 
Достаточно вспомнить о та
ком объекте, как реконст
рукция завода КПД: здесь 
эффективно работает штаб, 
еженедельно подводящий 
итоги соревнования, обеспе
чена хорошая гласность.

В числе тех, кто всерьез 
приближает намеченные ру
бежи, надо назвать коллек
тивы, сооружающие дом 
№ 47 для Нефтехима. На 
этом объекте (а площадь 
дома превышает 12 тысяч 
квадратных метров!) бок о 
бок трудятся строители 
«Томскжилстрвя» и многих 
предприятий Октябрьского 
района. Райком партии ор
ганизовал здесь эффектив
ную ш плодотворную рабо
ту всех привлеченных.  ̂ Та
кой опьге стоит перенять, 
видимо, и другим районам.

— Известно, что, как и в 
предыдущие годы, областной 
центр окажет существенную 
помощь сельским районам в 
соор<ужении объектов жилья 
и соцкультбыта.»

— , Объем этой, помощи
значительно возрастает. Су
щественная деталь: строи
тельством на селе будут 
заниматься в основном про
мышленные предприятия. В 
течение двух лет они вве
дут в селах 19 детских са
дов на 1.590 мест, более пя
тидесяти двухквартирных 
домов. Наш город должен 
стать лидером в строитель
стве объектов жилья и соц
культбыта. Это благородная 
цель, и мы полны решимос
ти достичь ее.

К О Н К У Р С  
с о в х о з о в  и к о л х о з о в

А  rt Р  Е  А  Ь -  М Ю  Н ь

В со гл аси и  с погодой
Нельзя сказать, чтобы ру

ководители и специалисты 
совхоза «Комсомо.чец» Аси- 
новского района ньшие- сра
зу без лишних споров и 
разговоров .решились на 
ранний сев яровых. Необыч
но жаркая и стремительная 
весна заставила многих в 
хозяйстве задуматься о 
судьбе уроясая: прот5шешь
до обычных сроков — упус
тишь влагу, поторопишься— 
могут погибнуть всходы.

и  все-таки споры носили 
не полемический, а. скорее,' 
конструктивный характер.

вич Герасимов, — что мы 
нынче минеральные удоб
рения под яровые вносим 
раздельно, а потому сроки 
сева так или иначе увели
чиваются. Думаем, что от 
этого по.льзы бч'дет больше. 
Хорошо бы еще почву после 
сева ппикатать, да в послед
ние годы трудно стало с 
катками.

Носоветовав'шись с опыт
ными х-гебопобами. секре
тарь партийного комитета,
директор,' главный агроном 
решали, с какими силами 
вьпгги в поле, какое напря
жение создать на севе.

— Решили, — шзггит ди
ректор «Комсомольца» Ана
толий Васильевич Филип
пов. — потихонечку втя
нуться в сев, а там, гля
дишь, и закончить его в 
начале третьей декады.

— Дело в том, — поясняет 
мысль директора главный 
агроном Николай Василье-

В поле, как бы опровер
гая слова директора о не
торопкой тактике, работа 
шла по-обычному напористо: 
таков уж 'характер хлеборо
ба. Сноровистые МТЗ с се
ялками, снаряженными од
ин — минеральными удобре
ниями (они вносятся таким 
образом на определеннл-ю 
глубину). другие — отбор
ным семенным зерном (се
мена в «Комсомольце» в ос
новном первого класса, 
■пшеница вся протравлена), 
«челночили» по.дя деловито 
и без перекуров. Там же их 
ожидали ' заправщики, ма- 
•шины технического обслу- 
Ькивания: главная фигура
на севе, как известно, ме
ханизатор-сеяльщик, и во
круг него должны крутить

ся все остальные службы. 
В «Комсомольце» так все j 
и поставлено. В точно на- 
.•эначеннос время подо'нла 
машина с горячими обеда- | 
ми. пятнадцать-двадцать ми
нут, и трактор:-,I вновь весело | 
посежалп по пахоте, оо- 
тавл.чя за сооой не только 
ленты черной .земли, по 
н кое-где полнимая пыль.

Да. медлить теперь не.лъзя. 
Очере.днэя волна холода ттро- 
шла. п;едрое и в то же вре
мя 1тссзчпаюшее солнце 
вновь зависло в безоблачном 
небе. Как конотатировал 
главный агроном об.тсельхо.з- 
уггравления Николай Петро
вич Окрутин. времени на 
раздумье не остается — яро
вые не раньше середины 
третьей декады должны 
быть посеяны. Такова логи
ка 'Сегодняшнего дня.

П. ДРОЗДОВ.
от РЕДАКЦИИ: Когда на

бирался этот материал, из 
«Комсомольца» сообщили, 
что посеяно уже около 40 
процентов яровых зерновых. 
Так что сев в хозяйстве 
идет полным ходом.

НА ФЕРМАХ
По оперативным данным 

на 10 мая, надой молока от 
коровы в районах составил' 
(первая колонка — прош
лый год, вторая •— нынеш
ний);
Каргасокский 9,6 10,7
Молчановский 10,6 10,5,
Колпашевский 10,3 10,4
Первомайский 9,8 10
Чаинский 9,7 10
Кривошеииский 10,4 9,9
Александровский 8,9 9,.5
Верхнекетский 9,3 9,3
Асияовский 9,3 9,1

Томский 
Бакчарский 
Шегарский 
Зырянский 
Кожевниковский 
Тегульдетский 
Парабельский 
ПО ОБЛАСТИ 

Продуктивность

8.9 8,8
8,2 8,6
8,4 8,5
8.9 8
7,7 7,7
7 7,3
7,1 7,2
9 9
дойного

стада в ооласти равна про-. 
шлогоднему показателю на 
эту дату. Больше, чем в
прошлом году, надаивают от 
коровы в Каргасокском (1,1 
килотрамма), Александров
ском (0,6), Бакчарском (0,4),

Чаинском (0,3), Тегульдет- 
ском (0,3), Первомайском 
(0,2 килограмма), 'а также 
незначительный рост надо
ев в Колпашевском, Шегар- 
рком и Парабельском райо
нах.

По-прежнему большой
разрыв по надоям в хо
зяйствах районов; Зырян
ского (0,9), Кривошеинского 
(0,5 килограмма). Уменьши
лись надои также в Асинов- 
ском, Томском и Молчанов- 
ском районах. В отдельных 
районах снизилось по срав
нению с прошлым годом

валовое производство молег 
ка за сутки. В Зьфянском 
— на 45 процентов, в Кри- 
вошеинском — на 28, Чаин- 
c::fOM — на 19 и Томском — 
на 17 центнеров.

Завершается пастбищное 
содержание скота, в ряде 
хозяйств стадо уже вывели 
в летние лагеря. Важно хо
рошо организовать пастьбу 
скота, доставлять к летним 
дойкам запасы зимних кор
мов, на гфоизводство мо
лока использовать концент- 
ратьь

Рабочее
слово О С О Б Е Н Н А Я  Р А Д О С Т Ь

я  механизатор широкого 
профиля, владею практиче
ски всей сельскохозяйствен
ной техникой. Весной уча
ствую в посевной кампании, 
осенью убираю урожай. И 
все же весна — особенная 
пора. За зиму' успеваешь 
натосковаться по простор.у 
полей. И уже в марте с не
терпением -ждешь первы.х 
сосулек на крыше дома, 
первых проталин, первых 
рыжих бугорков земли. Ко
нечно, сложа руки не си 
лишь — готовишь технику: 
что-то надо подправить, под
регулировать, все кажется 
не так, торсягишься, боишься 
оповдать. И все раньше 
встают над землей рассветы, 
все светлее они, вот уж за
курилась синим дыл1Ког,1-̂ 
земля. Пора выезжать в по
ле.

Вот оно, поле, черное, пах-- 
нущее поспевающей землей! 
Ровно гудит трактор, тянет 
за собой плуги, оставляя во
роненые пласты. Или сцеп
ку из борон ведешь, или 
разбрасьшатель минераль
ных удобрений — радостен 
крестьянский труд!

Так началась для меня

уже двадцатая по счету
трудовая весна. Готовиться 
к ней начали, как это уже 
заведено издавна, еще 
осенью. В срок отремонтиро
вали всю прицепную техни
ку, тракторы и автомаши
ны, вывезли в поле необхо- 
дггмое количество органики, 
создали запас минеральных 
удобрений с тем, чтобы вно
сить их локальным спосо- 
бо.м, запасли семена первого 
и второго классов. Разрабо
таны и доведены до каждо
го члена бригады рабочие 
планы на посевную, создана 
полевая служба ремонта и 
техобслуживания.

Ньшче как никогда ор; 
ганизованно вьгШлк в поле! 
Если в прсиплом году нам 
удалось закрыть влагу лишь 
за одиннадцать дней, то те
перь — всего за четыре. 
Своевременно провели боро
нование многолетних трав и 
посевов ржи.

Наша Текинская бригада 
соревнуется с Уртамской. Со
ревнование всегда помогало 
кам. Вот и в этот раз. В 
нашей бригаде особенно хо
рошо работают А. Алексеев, 
В. Крнвошоин, Е. Фадеев;

среди уртамцев—А. Зенков, 
В. Юнгб.люд, Н. Емельянов. 
Ревностно следим за ре
зультатами друг друга.' Не 
забываем о качестве. . Как 
только -появятся всходы, мы 
поедем к уртамцам, а они 
— к нам. Малейшие прома
хи выявляются сразу, без 
всякого снисхождения. Но в 
проФлом году, например, 
нам не пришкось краснеть; 
огрехов практически не бы
ло, 97 процентов всех посе
вов были оценены Знаком 
качества.

посевную прикатку почвы.
В таком слз»чае поле по

лучается ровнее, огрехов 
бывает меньше, меньше ис
паряется влага.

В этом году рассчитываем 
взять по 25 центнеров зер
на на круг. Расчеты свои 
строим на добротной подго
товке—на том, что бригады 
цсцщрстью укомплектоданы 
механизаторскими кадрами, 
на качественном проведении 
работ, использовании пере
довых агротехнических при- 
.емов.

Нынче мы попробуем без
отвальный способ обработки 
почвы. Боронование со 
шлейфами в нашем районе 
внедряли мы и, конечно, 
от «своего» приема не от
ступимся. Проводим не толь
ко культивацию,' но и пред-

Екггь где на поле и отдох
нуть. У нас—уютный центр 
общественно - политргческой 
работы, столовая, в которой 
мои̂ но трижды в день хо
рошо поесть. Каждый день 
начинается со знакомства с 
обстановкой в совхозе, с 
информации о том, что на
до делать сегодня. Одиноки- 
м.и мы себя в поле не чув
ствуем.' К нам приковано 
внимание всех односельчан: 
каждое утро из местной 
радиопередачи все село уз- 

■ нает, как идут дела в поле, 
кто отличился, а кто прово
лынил — если такое слу
чается. А внимание одно
сельчан, их заинтересован
ность в нашей работе — хо
рошая поддержка нам.

9 - мая, в День Победы, 
мы приступили к- севу. Про
ведем его за 8—10 дней. . С 
высоким качеством.

М. ПЭК, 
механизатор откормсов-' 
хоза «Кожевниковский».
Кожевниковский район.

М Ы  э т о й  ПАМЯТИ ВЕРНЫ ...
Б это утро казалось, что 

бесчисленные алые стяги 
на всех улицах — как ори
ентиры направления, по ко
торым шли томичи к свя
щенному месту города. В 
это утро медь духового ор
кестра пела с той неповто
римой торжественностью, в 
которой ликующая мелодия 
Победы окрашена вечной 
памятью о погибших. В это 
утро фронтовики надели ор
дена.

Оки стояли на торжест
венном митинге среди зна
мен и транспарантов. И на
труженная рука увешанного 
боевыми наградами ветера
на ласково лежала на пле
че внука. Они были самы
ми мирными людьми, эти

фронтовики, до начала вой
ны-. Они остались такими 
же, когда принесли народам 
свободу от фашизма.

Открывая митинг трудя
щихся Томска, . посвящен
ный Дню Победы, секретарь 
горкома партии Ю. Я. Ко
валев сказал, что наш на
род отмечает в этот день 
торжество ленинской миро
любивой . политики. Трид
цать семь лет Европа жи
вет без войны — вот глав
ный итог па.мяти тем, кто 
отдал жизнь в борьбе с фа
шизмом. Н а• трибуне — 
члены бюро обкома и гор
кома КПСС, представители 
общественности, фронтови
ки, Герюи Советского Союза.

— Сегодня особенный день

для каждого советского че
ловека, — говорит ветеран 
войны Ф. И. Шахов. — Но 
особенно он дорог нам, ве
теранам.

Фронтовик вспоминает, 
как проходил на Красной 
площади Москвы Парад 
Победы в 1945 году. Солда
ты бросали к подножию 
Мавзолея Ленина фашист
ские знамена. Вспоминает, 
как пронесли по площади 
среди множества знамен 
победителей знамя со следа
ми крови. Оно было найде
но на теле погибшего совет
ского воина. Поднимавшее 
солдат в атаку, залитое 
кровью знамя было в их ру
ках и в самый светлый 
День Победы.

Мемориал памяти героям 
войны в Лагерном саду... 
Сюда приходят на свидание 
к тем, кто не вернулся с 
полей сражения. Здесь 
встречаются с прошлым те, 
кто ковал Победу в тылу.

Пятнадцатилетним маль
чишкой пришел в годы вой
ны на завод Герой Социали
стического Труда слесарь 
объединения «Сибэлектро- 
мотор» Б. И. Степанов. Вы
ступая на митинге, он рас
сказал о тех далеких днях, 
о своих товарищах, которые 
работали по 12 часов подряд, 
выполняя ежедневные нор
мы на 200—300 процентов. 
И сегодня ударный труд — 
гарантия могущества Роди

ны, основа наших мирных 
успехов. Выступающий ска
зал, что за четыре месяца 
«Сибэлектромотоф» вьигуо 
тил и реализовал сверх пла__- 
на на полмиллиона рублей 
продукции.

—Все мы сегодня с глу
боким волнением склоняем 
головы и боевые . знамена 
перед светлой' памятью тех, 
кто отстоял свободу и неза
висимость ^ашей Родины,—
говорит начальник Томского 
высшего военного команд
ного ордена Красной Звезды 
училища связи генерал- 
майор Г. В. Звенигородский. 
— Под Москвой и в Сталин
граде, на самых трудных 
участках фронтов сража

лись томичи. Тридцать 
шесть из них удостоены 
высокого звания Героя Со
ветского Союза.

— Мы, молодые, не пом- 
ни.-и ужасов войны, — обра
щается к згчастникам ми
тинга Ленинский стипенди
ат студентка педагогическо
го института Татьяна Слок- 
ва. — Но мы сверяем свой 
труд, з^ебу и свою жизнь 
с подвигом тех, кто отстоял 
свободу и независимость 
Родины в смертельной 
схватке с фашизмом. Спа
сибо вам. поколение побе
дителей! Для нас День 
Победы — это не только 
встреча с историей. Это на
ше обязательство перед бу
дущим. Мы, будущие педа
гоги, сделаем все, чтобы вос
питывать молодое поколе
ние в духе бессмертных 
традиций преданности Ро
дине.

Молодые томичи соревнз-- 
ются сейчас за право под
писать рапорт XIX съезду 
комсомола. В области созда
но более трехсот обществен
ных музеев боевой славы. 
Тридцать тысяч пионеров и 
школьников шефствуют над 
пенсионерами, ветеранами 
войны и труда. Мокодежь 
свято чтит великий подвиг 
отцов и дедов.

Митинг окончен. Торжест
венным маршем проходяг 
воины Томского гарнизона. 
И вот яркие ленты живых 
цветов опоясали постамент 
мемориала.

Накануне от коллективов 
трудящихся города цветы 
были возложены и на- моги
лы воинов, умерших от ран 
в госпиталях Томска.

Э. СТОЙЛОВ.
Фото Е. Лисицьша.
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Состоялось предвыборное 
собрание коллектива Карга- 
сокской нефтеразведоч
ной экспедиции по выдвиже
нию кандидата в депутаты 
областного Совета народных 
депутатов -по избирательно
му округу № 100. Не слу
чайно этому коллективу вы
пала честь назвать кандидда 
та.

Каргасокская нефтеразве
дочная экспедиция досроч" 
•но справилась с производ 
стпвенными задачами. При 
плане четырех месяцев про
бурить 8.800 метров фак
тически пробурено 9.776 
метров. Отлично работают 
буровые бригады под рукФ 
водством мастеров Г. А. 
Буркина, Ю. А. Ефимова и 
других.

Собрание коллектива Кар- 
гасоюской нефтеразведочной 
экспедиции единодушно по
становило: выдвинуть кан
дидатом в депутаты област
ного Совета народных депу
татов по избирательному 
округу № 100 оператора по 
испытанию скважин Нелли 
Алексеевну Доронину.

* * *
Состоялось предвыборное 

собрание коллектива ГРЭС-П 
по выдвижению кандидатов 
в депутаты районного Сове; ' 
та народных депутатов. Кол
лектив единодушно выдви
нул кандидатами в депу
таты районного Совета на
родных депутатов Совет
ского района электрослесаря . 
Виктора Александровича 
Бычкова и аппаратчицу 
Тамару Васильевну Молоко
ву.

Состоялось предвыборное 
собрание производственного 
объединения «Контур» по 4
выдвижению кандидата в 
депутаты областного Совета 
народных депутатов.

Собрание единодушно по
становило; выдвинуть канди
датом в депутаты областного 
Совета народных депутатов 
по избирательно.му округу 
№ 6 председателя Томс:̂ ого 
горисполкома Николая Гера
симовича Черкашина.

Л е к ц и и  

д л я  т в о р ч е с к и х  

р а б о т н и к о в
в канун всенародного 

праздника — Дня Победы— 
в Доме творческих органи
заций для. писателей, ху
дожников, музьпсантов, ар
тистов областного центра 
состоялась лекция «Великая 
Отечественная война и идео-- 
логическая борьба в совре
менном мире». Лекцию про
читала кандидат историче
ских наук, старший препо
даватель кафедры истории 
КПСС университета Г. В. 
Епонешникова.

А
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П Р А К Т И К И  И Д Е О Л О Г И Ч Е С К О Й  Р А Б О Т Ы

Щ Н В О Е , К О Н К Р Е Т Н О Е
Е Д И Н Ы Й  П О Л И Т Д Е Н Ь :  О П Ы Т ,  Э Ф Ф Е К Т И В Н О С Т Ь ,  П Р О Б Л Е М Ы

А Е Л О
тора НИИББ Г. А. Докши' 
на, директор технического 
училища № 2 В. В. Макаров, 
директор обувной фабрики 
В. С. Лущников.

Сегодня трудно наити то- 
«ича, который сказал бы:
<Я не знаю, что такое по- 
тнтдень». Напротив, можно 
;1ередко услышать, что эта 
фюрма политической инфор
мации интересна для каж
дого. Значение политдня вы
шло далеко за .ра.мкн
простого информирова
ния, Он стал средст-
во.м повышения общест
венно-политической и фру- 
довой активности людей. На 
встречах часто высказыва
ются такие замечания, пред
ложения, которые помогают 
добиваться повышения эф
фективности производства, 
усилить борьбу с нарушени- 
я.ми трудовой дисциплины, 
ликвидировать упущения в 
социально-бытовой сфере.

Политдни служат важным 
каналом изучения общест
венного мнения, одним из 
необходимых инструментов 
совершенствования управле
ния экономическими и со
циальными процессами. Уча
стие в них — хорошая шко
ла общественно - политиче
ской закалки руководящих 
кадров и вместе с тем — 
критерий их зрелости. Ины
ми словами, политдни пре
вратились в активную фор
му перестройки идеологиче
ской деятельности в свете 
требований XXVI съезда 
партии, постановления ЦК 
КПСС «р  дальнейшем улуч
шении идеологической, по- 
литико - воспитательной ра
боты». Они вносят весомый 
вклад в развитие социалис

тического соревнования, про- , предстоит разговор в бли-
паганду бережного отноше
ния к народному добру, по- 
.могают воспитанию пагрио- 
•тизма и интернационализ
ма, активно способствуют 
действенности движения за 
коллективы высокой произ
водительности, социалисти
ческой дисциплины труда и 
быта.

Вот почему совершенство
ванию проведения полит- 
дней пристальное вни.мание 
уделяют обком партии, го
родская партийная органи
зация.

В областном центре на
коплен интересный опыт 
этой работы. Основными 
звеньями сложившейся сис
темы стали высокие требо
вания к подбору и подго
товке докладчиков; создание 
на местах обстановки, спо
собствующей откровенному 
разговору с людьми; опера
тивный анализ каждой 
встречи; строгий учет и 
контроль- за предложения
ми и критическими замеча
ниями, высказанными тру
дящимися.

Как правило, накануне 
о-гяредного политдня в гор
коме партии проходят сове- 
щания-се.минары, которые 
ведет первый секретарь 
Ю. И. Литвинцев. Здесь 
кратко анализируются пре
дыдущие встречи, делятся 
опытом докладчики, расска
зывают о трудностях, с ко
торыми столкнулись. Конк
ретизируются цели и задачи 
новой темы, по которой

жайший четверг. О реализа
ции критических замечаний 
отчитываются руководящие 
работники горкома и горис
полкома. Так, за последние 
.месяцы на подобных сове
щаниях отчитались замес
тители председателя горис
полкома Б. В. Вознесенский, 
Н. А. Шнурко, заведующие 
отделами горкома КПСС 
Т. С. Мордовина, В. В. Ир- 
шенко, М. А. Сечен, А. А. 
Балюк.

Вот как проходило одно 
из таких совещаний. Ю. И. 
Литвинцев подвел итоги 
прошедшего политдня — 
«Экономия топлива, леса и 
металла, энергетических и 
других материальных ресур
сов, тщ'ательная подготовка 
к зиме — долг и забота тру
довых коллективов, всего 
населения области». Было от
мечено, что многие доклад
чики заранее побывали на 
предприятиях, в коллекти
вах, где потом выступали. 
Это позволило им хорошо и 
доказательно использовать 
местные факты. На конкрет
ных, близких и понятных 
слушателям примерах рас
крыто требование партии; 
«Экономика должна быть 
экономной».

Вторая часть совещания- 
семинара была посвящена 
теме предстоящего полит
дня: «Выполнение планов
строительства жилья, объ
ектов соцкультбыта, береж
ное отношение к жилому 
фонду — важная социально-

всехэконо.мическая забота 
трудящихся области».

Привлекая к участию в 
политднях руководящие ка
дры, горком, райкомы КПСС 
руководствуются постанов
лением пленума обкома 
партии «О  ̂ задачах област
ной партийной организации 
по дальнейшему улучше
нию идейно - нравственного 
воспитания кадров в свете 
требований XXVI съезда 
КПСС». Отрадно, что для 
многих руководителей бесе
ды в трудовых коллективах 
становятся насущной потре
бностью. Интересно, содер
жательно проводят встречи 
директора и секретари пар
тийных организаций пред
приятий: В. Ф. Хитринский, 
И. Д. Старцев, В. в! Лыча- 
гин, В. М. Зиенко, В. М*. 
Кузнецов, А. М. Каракулов, 
ректор ТИСИ Г. М. Рогов, 
секретарь парткома ТЛИ 
В. А. Кочегуров, директора 
школ Е. Г. Версткина, Ю. М. 
Грайф и другие. В каждом 
политдне участвуют свыше 
130 докладчиков горкома и 
райкомов партии, более ты
сячи руководителей, глав
ных специалистов.

Есть, к сожалению, еще 
и такие руководители, кото
рые под любыми предлога
ми стараются уйти в сторо
ну от этого важного дела. 
Принципиальной критике 
были подвергнуты на про
шедшем пленуме горкома 
КПСС проректоры ТИАСУРа 
И. Н. Пустынский, Н. Г. Лу- 
тошкин, заместитель дирек-

Для повьцпения эффек
тивности политдней важна 
строгая система учёта, и ре
ализации критических заме
чаний и предложений. На 
острые вопросы надо не 
просто давать ответы, их 
необходимо решать практи
чески. Мы сейчас строго 
контролируем эту работу и 
у себя в горкоме, и в рай
комах, в партийных орга
низациях. На ряде пред
приятий Кировского и Со
ветского районов наболев
шие вопросы, поднятые тру
дящимися, оставались без 
должного внимания. С ви
новников строго спросили на 
бюро горкома, райкомов 
партии. Принято специаль
ное постановление горкома 
«О порядке рассмотрения, 
обобщения и контроля за 
осуществлением предложе
ний и критических замеча
ний, высказываемых трудя
щимися во время единых 
политдней».

Эти меры позволили су
щественно поправить поло
жение. Сейчас на большин
стве предприятий налажен 
строгий учет вопросов, 
предложений и замечаний 
трудящихся. Заслуживает 
внимания опыт работы, на
копленный на заводах рези
новой обуви, электролампо
вом, измерительной аппара
туры, в объединениях «Сиб- 
электромотор», «Сибкабель». 
В объединении «Сибэлектро- 
мотор», например, в подго
товке и проведении полит
дня по экономии топливно- 
энергетических ресурсов при
нимали участие народные 
контролеры, «Комсомольский 
прожектор», вышел темати
ческий номер заводской га
зеты. Все это обеспечило 
высокую активность рабо
чих.

К сожалению, пока не в 
каждом трудовом коллекти
ве выступления докладчи
ков соответствуют предъяв
ляемым требованиям. Ино
гда они сводятся к простой 
читке пособия, не исполь
зуются местные фактьц Кое- 
где политдни проводгггся в 
рабочее время или в обе
денный перерыв, что совер
шенно недопустимо (обувная 
фабрика, кондитерская фаб
рика «Красная звезда», ряд 
предприятий быта, торговли 
и общественного питания).

На некоторых предприя
тиях и в организациях с 
введением единых полит
дней стала почему-то осла
бевать работа политинфор- 
-маторов, агитаторов. Появи- 

■ лось даже мнение, что по
литдни пришли на замену 
этих форм устного полити
ческого информирования. 
Между тем политдни дол
жны обогащать, а не сужи
вать арсенал идейно-воспи
тательной работы в трудо
вых коллективах.

Конечно, единые политдни 
настоятельно потребовали со
вершенствования пропаган
дистского мастерства. Жизнь 
показала, что далеко не 
каждый руководитель уме
ет глубоко' и доходчиво, в 
яркой, убедительной форме 
раскрыть тему, вести жи
вую беседу в коллективе. 
Отделам пропаганды и аги
тации горкома, райкомов 
партии надо оказывать до
кладчикам больше методи
ческой помощи.

Совершенствовать всю си
стему устной политической 
пропаганды и агитации осо
бенно важно сейчас, когда 
развертывается предвыбор
ная массово-политическая 
работа в клубах избирате
лей, агитпунктах, когда мы 
иде.м навстречу знамена
тельной дате — 60-летию 
образования СССР.

А. ЧЕРНЕНКО,
секретарь горкома КПСС.

П ри глаш аем  объясниться

Неубедительные ссылки
• в апселе коллектив Комсомояьокого леспромхоза задол
жал по трелевке 10 4 тыся^^^^с^

Объяснить причины 
^ S S , ^ mX > hoh работы леспромхоза мы ^игласи- 

предприятия В. 3. Шарафутдинова.

Кобры для села С Т А Н О В Л Е Н И Е

Свое профтехучилище 
тегульдетцы в шутку назы
вают «нашим политехниче
ским». Доля истины в этом 
есть. Училище, отметившее 
только три года со дня сво
его образования, готовит 
трактористов - машинистов 
широкого профиля, шофе
ров, водителей К-700, ка
менщиков, поваров, действу
ют при училище курсы пе
реподготовки комбайнеров... 
Чем не политехническое 
заведение?

Надежды на СПТУ-10 воз
лагаются большие. И вот 
почему. Многие годы из 
ра-йона шел отток населе
ния. В первую очередь уез-^ 
жала молодея:ь: получить..;,
престижную специальность

уезжал парень в чужую 
сторону, то ждать его как 
работника было уже нечего. 
А теперь ехать никуда не 
надо. Окончил паренек во- 
се.мь классов, не терпится 
ему начать поскорее само
стоятельную жизнь — вот 
оно, училище, для которого 
отвели одно из самых луч
ших Д райцентре зданий..

Весь день ребята при де
ле, .для отдыха — добротное 
общежитие, спортзал, спор
тивный инвентарь. Выпла
чивается стипендия. И вот 
еще почему можно не вол
новаться родителям: в доб
рые, надежные руки психа- 
дают их. дети.

С этого и начался у нас
механизатора в районе бы-разговор с директором учи
ло невозможно. Ну а если ' лища А. Ф. Сметаниным.

— Хороший у нас коллек
тив, — считает он. — Любят 
ребята заниматься у П. Я. 
Федотова, М. А. Семенкова, 
Т. М. Петровой и других. В 
прошлом году вьтустили 
первую группу — 36 чело
век. Многие из них сейчас 
служат в рядах Советской 
Армии, а о тех, кто остал
ся в хозяйствах, мы полу
чаем самые приятные от
зывы — о Володе Комисса
рове, Валентине Лосеве, | 
Владимире Слабухе...

Выпускную группу гото
вит мастер пхюизводствен- 
ного обучения Михаил 
Алексеевич Семенков. Он 
с первого дня трудится в 
СПТУ, когда было там все
го два трактора и одна ма
шина. А теперь 19 тракто
ров, 7 автомобилей, 2 ком

байна, 1всевозможный сель- 
хозинвентарь, отлично обо
рудованные кабинеты.

— С желанием зшатся
ребята, — рассказывает
мастер.— Удовольствие с ни
ми работать. Уже сейчас 
можно сказать, что будет 
толк с Лени Волкова, Вити 
Гусева, Вити Бабинцева,
Юры Стельмаха и других...

Приобретенные в стенах 
училища знания ребята 
проверяют и закрепляют на 
практике. Есть свое подсоб
ное хозяйство в училище— 
50 гектаров земель, выращи
ваются зерновые, кукуруза, 
овощи, а нынче будет воз
делываться и картофель. 
Кроме того, пройдут прак
тику будущие механизато
ры в совхозах и «Сельхоз
технике».

Г. ГОРЧАКОВ.

НА СНИМКЕ: мастер про- 
изводственцрго обучения 
М. А. Семенков.

— Тракторы ЛП-18 по ка
бину тонут. В лесозаготови
тельном комплексе И. М. 
Имшияецкого пришлось вре
менно поставить на трелев
ку три трактора ТТ-4. Прав
да, валочно-пакетирующие
машины пока работают. Вот 
такая обстановка складыва
ется в мае, а в апреле на 
результатах трелевки сказа
лись друше причины. Реэко< 
ухудшилось состояние • до
рог. Рабочие поезда и автобу
сы сильно запаздывали.

Снизилась выработка на 
валочно-пакетирующук) ма-, 
шину. Возросли простои 
техники. Сказались недора
ботки отделов главного ме
ханика и технического объ
единения «Томлеспром», так 
как машины останавлива
лись из-за нехватки запас
ных частей, в частности, 
гидронасосов.

В снижеяши темпов вы
возки повинны сами, Зим- 

■ ние трассы вьипли из строя 
быстрее, чем рассчитьшали. 
А мощности узкоколейной 
железной дороги было недо
статочно', чтобы вьшолнить 
установленный график. В 
мае принимаем срочные ме
ры. Прежде всего форсиру
ем строительство УЖД, ко
торая соединит Ореховский 
и Ко.мсомольский лесопунк
ты в одну транспортную си
стему. Осталось построить 
3 из 16 километров, на 10 
отсьшать балласт. Часть до
роги используем уже сегод
ня.

На прирельсовых нижних 
складах проведена большая 
реконструкция. Заменены 
три линии в Комсомольске, 
установлено оборудование и 
краны в поселке Новом.

Созданы комплексные брига
ды. Так что с мая начинаем 
рассчитываться с долгами. 
Вьшолним план второго 
квартала по разделке л вы
возке. А при соответствую
щей помощи объединения— 
и по трелевке.

от РЕДАКЦИИ: На погоду и 
неурядицы межсезонья сегод
ня дружно ссылаются прежде 
всего руководители отстающих 
Комсомольского, Ергайсного, 
Ингузетского, Линевского, Ас- 
лановского леспромхозов. Но 
ведь распутица и ранняя вес
на не помешали перевыпол
нить задание по всем основ
ным показателям коллективам 
Каргасонского, Тогурского,
Томского лесопромышленных 
комбинатов, Парабельского,
Чулымского, Асиновского лес
промхозов и ряда других. Зна- 
чит, ссылки на погоду неубе
дительны.Срыв ряда коллективов про
изошел прежде всего по вине 
самих руководителей, партий
ных и профсоюзных организа
ций, не сумевших мобилизо
вать бригады и транспорт
ные комплексы на выполне
ние намеченного. Сказалась и традиционная многолетняя
привычка делать межсезонную 
передышку, вместо того, что
бы закрепить достигнутое в. 
первом квартале.В^Комсомольсном леспром
хозе, имея магистральную 
УЖД, не успели вовремя под
готовить «усы» н ветки, летние 
деляны, замешкались с пере
базировками, не организовали 
в полном объеме возросших 
требований ремонт и профи
лактические уходы за новой 
техникой. Здесь не торопятся 
с освоением механизирован
ной обрубки сучьев.

Слишком медленно строит
ся и Ореховская узкоколей
ная железная дорога. А ведь 
одновременно с ее завершени
ем надо подготовить «усы» и 
ветки для вывозки древесины 
к дороге круглогодового дей
ствия, Без этого план вывоз
ки не выполнить.

Преодолеть отставание — 
дело чести руководителей, 
всего коллектива Комсомоль
ского леспромхоза. Возможно
сти для этого есть.

БЕЗ ОТРЫВА ОТ 
ПРОИЗВОДСТВА

И З В Е С Т И  bt 
КУДРОВСКИЕ 
Л Е С Н И К И

Не первый год работники 
Кудровского лесничества по
беждают в соревновании 
коллективов Томского лес
хоза. Известны дела этого 
небольшого участка и в уп
равлении лесного хозяйства. 
С хорошими показателями 
был закончен первый год 
пятилетки, выполнено зада
нное четырех месяцев на 
предмайской трудовой вахте. 
Систематически лесники вы
полняют план рубок ухода, 
заготовки семян, лесокуль
турных работ, вывозки ' и 
разделки древесины, выпус
ка пиломатериалов.

■умело руководит лесниче
ством В. Т. Терещенко. Стар
ший лесничий — уважае
мый в коллективе человек, 
опытен в своей профессии. 
Как депутат Копылозского 
сельско.то Совета он многое 
сделал для благоустройства 
поселка.

Неплохо подготовились 
лесники к сезону посадок. 
Есть уверенность, что на
пряженное задание второго 
года пятилетки передовой 
коллектив выполнит досроч
но, с честью встретит 60- 
летие образования СССР.

Г. КРИВОЩЕКОВ.
■ ПОС. КОПЫ.-ЮБО.

Реплика

жив к у р и л к а !

Вопрос адресуется управ
ляющему дорожным ремонт
но-строительным трестом
Г. Д. Нсдоспасову. Не вы ли, 
Геннадии Дмитриевич, пос
ле многочисленных решений 
различных инстанций клят
венно заверяли, что допо
топный асфальтобетонный 
завод по Комсомольскому 
проспекту не будет больше 
отравлять атмосферу горо
да (по крайней мере с на
чала текущего года)?

Между тем прошло уже 
четыре месяца. Ан нет же, 
дымит по-прежнему в самом 
что ни на есть центре об
ластного ценгра.

Жив курилка!

О Б З О Р

П Е Ч А Т И

Ч е м  

е т р
строже 
а ж а ...

стей (самосвал засыпает 
станки), не вмешиваясь и 
даже не выясняя имен. Кто 
непосредственный исполни
тель? Чем руководствуется, 
совершая ■ преступное дейст
вие? По чьему распоряже-

Статья стрежевского элек
тросварщика Николая Бе
лоуса «Ржа расточительст
ва» вызвала широкий обще
ственный резонанс. Естест
венно было обращение к 
теме, поднятой рабкором, 
районных газет. Как же 
реагировала пресса на ост
рую проблему, насколько 
эффективно продолжила
разговор?

Бездумное расточительст
во государственных ценно
стей недопустимо всегда. Но 
особенно — в деле большом, 
и важном, таком, как освое
ние новых территорий, как 
развитие территориального 
производственного комплек
са. Здесь халатность способ
на дискредитировать само 
дело, создав вокруг него 
атмосферу нездоровых на
строений. Чего греха таить, 
нет-нет да приходится слы
шать нечто вроде: «Ради
нефти любые затраты хоро
ши» — своеобразный экви
валент печально известной 
формулы: «Цель оправдывает 
средства».

Нет, любые средства — не
хороши. И прежде всего в 
силу их обезличенности. А 
партийные документы по 
пробле.чам экономического 
развития страны неизменно 
содержат в себе положения, 
требующие совмещать ин
тенсивность хозяйствования 
со всеме̂ ыюй борьбой за 
экономию II бережливость. 
К сожалению, как показы
вает опыт, понятие «эконом
ной экономики» еще не уко
ренилось в сознании мно
гих наших хозяйственников.

Четыре газеты; «Северная 
правда» (Каргасок), «Ленин
ская правда» (Парабель), . 
«Советский Север» (Колпа- 
шево) и «Северная звезда» 
(Стрежевой) охватывают
своим влиянием всю терри
торию нефтеразведочных и 
нефтепромысловых работ 
Томской области. Именно на 
этой территории и наблю
дается явление, получившее 
название «ржа расточитель
ства». > И вполне логично 
было бы ожидать, что, дру
жно перепечатав статью 
EI. Белоуса, районные и го
родские издания немедлен
но продолжат разговор, на
чатый в «Известиях».

Как ни странно, этого не 
произошло в двух случаях

из четырех. Каргасокские и 
парабельские журналисты, 
похоже, расценили рамки 
темы слишком узковедом- •
ственно, решив, что проб
лема ограничивается только 
предприятиями Миннефте- 
прома СССР. В то же время 
на территории Каргасокско- 
го и Парабельского районов 
сосредоточены основные
объемы деятельности нефте- 
разведчиков, у которых то
же далеко не все благопо
лучно с сохранностью мате
риальных ценностей. Мож
но ли об этом забывать?

в данном случае для стре- 
жевчан форма всецело опре-

нию? Эти вопросы так и 
рвутся с языка. V  автора
же — «слов хватает».

делила содержание серьез-, гнев, обращенный в прост-

Д И А Г Н О З  

ЗА М И Н У Т У

Нельзя! Такой ответ дает 
городская газета «Советский 
Север», весьма оперативно 
опубликовавш'ая рейдовый 
материал «Под открытым 
небом». Его авторы — пред
седатель Колпашевского го
родского комитета народного 
контроля А. Чагин и жур
налист А. Минин доскональ»- 
но проверили сохранность 
материалов в Колпашевской 
нефтегазоразведочной экспе
диции и в Томском геофи
зическом тресте. Позитив
ная, серьезная критика по
может геологам исправить 
недостатки.

Наи?большую работу в рус
ле темы «Рж-а расточитель
ства» провела стрежевская 
газета «Северная звезда». В 
принципе, этого следовало 
ожидать: ведь Н. Белоус и 
говорил-то прежде всего о 
стрежевских проблемах... 
Попробуем разобраться, на
сколько глубок газетный 
анализ, насколько широк 
диапазон зрения у местных 
журналистов.

ного разговора, значительно 
снизив при этом эффектив
ность кампании в целом.

О братимся к  ф актам . У пра в 
ление ко м п л е кта ц и и  треста 
«Т ом скгазстрой» . «Давно по л у
чены  здесь сам оподъем ники  
для ведения отделочны х ра
бот на в ы со ки х  стенах . Два 
из н их... с тоим остью  500 — бОО 
рублей л еж ат на базе УПТК. 
Почему? Да потом у, ч то  во 
время тр а н сп о р ти р о в ки  и ра з
гр у з к и  вы ведены из строя и 
теперь  к  работе в таком  ви
де не пр игод н ы ... Таи что, 
уваж аем ы е руководители
УП ТК, придется по д ъ ем ники  
восстановить, передать и х  за
ко н н о м у  х о з я и н у  и впредь 
относиться к  оборудованию  
более береж но, по -хозяйски ...»  
(К орреспонденция «Не н а ш 
лось хозяи на» , 17 марта).

«А к т о  ответит  за ра зграб 
л енны й  новы й под ъ ем ник 
№ 90-34, стоящ ий  на кусте  
Ns 87». Этот вопрос задан в 
д р уго й  корр еспо н д е н ци и  («Ста
вим в пр им ер  н еф тяников» , 24 
марта), с д р у го го  объекта  — 
Н иж н е ва р то вско го  пром ы сла.

«К артина , представш ая пе
ред уч а стн и ка м и  {зейда, — не 
что иное, к а к  ре зул ьта т  п р е 
ступ н о й  хал атности . Виновны е 
в ней , несом ненно , буд ут  н а й 
дены. И наказан ы » . (В ахский  
пром ы сел, корреспонденция 
«Не мерено, не считано...» , 20 
марта).

Безадресно? Да. Общо? К 
сожалению.

Можно сказать; рейд есть 
рейд, дело журналистов — 
подметить недостатки, а ви
новников пусть ищут другие 
ко.мпетентные органы. Но 
вот еще одна публикация...

В последовательности им 
не откажешь: начиная с 10 
марта (день перепечатки 
статьи, с которой и начался 
разговор), «Северная звезда» 
публикует материалы по 
«больной» теме из номера в 
но.мер. Но вот какая зако
номерность: почти все пуб
ликации поданы однотипно, 
под рубрикой «Рейд печати 
и народного контроля». 
(Кроме этого, есть еще за- 
-метки с партийного собра
ния «Без тревоги и волне
ний» и письмо читателя 
«Ржа продолжает разъе
дать». Общей картины эти 
два малоформатных мате
риала не меняют). И, оцени
вая совокупность опублико
ванного, нельзя не сказать:

Не без своеобразного ж у р 
н а л и стско го  блесна, не без 
гнева сделан ре пор таж  А . Ру
бана «Еще один В асю ган» (27 
марта). Предоставим слово ав
тору:

«Тяжелое, гнетущ ее  впечат
ление оставили  эти  полдня, 
в течение ко то р ы х  мы см от
рели на Оленье—».

«Загубленной  т е х н и ки , обо
рудования, денег хватило  бы 
для освоения еще одного Ва- 
сю гана».

«Увидели — то л ько  малую  
часть, то л ько  то. что снегом 
не у кр ы то , лю дьми не у п р я 
тано! (А  пр я ч ут , еще к а к  п р я 
чут! На 17-м кусте  с кв а ж и н , в 
гр язи , у  ра зм ы того  поворота 
дороги  — с та н ки -ка ч а л ки . И 
самосвал прям о на н и х  вы сы 
пает гр у н т . Вроде к а к  доро
г у , рем онтирует. А за гл я ни  мы 
днем по зж е  — не увидали бы 
уж е  эти х  качалок)» .

«Нет слов. Не хватает».
Можно разделить негодо

вание журналиста. Но нель
зя понять позицию, которая 
позволяет ему наблюдать 
процесс-уничтожения ценно-

ранство, оборачивается со
трясением воздуха. Сумма 
увиденных частностей не 
находит публицистического 
переосмысления.

■удивительно, но факт; ни 
в одной публикации не ка
сается «Северная звезда» 
индивидуальной исполни
тельской психологии. А  ведь 
«ржа расточительства» тем 
и страшна, что разъедает 
не только металл, но и соз
нание людей, формируя на- 
плевадельское отношение 
сначала к материальным, а 
затем и к социальным цен
ностям. Вот «болевая точ
ка», требующая приложения 
сил партийной журналисти
ки!

Если существует тенден
ция бесхозяйственности, то 
необходимо потребовать 
объяснения людей, в чьих 
действиях она выражается. 
Тем не менее «Северная 
звезда» не только не при
гласила выступить на своих 
страницах руководителей 
стрежевских управлений, но 
и оставила в тайне имена 
виновных этого уровня. (По 
крайней мере, в течение 
месяца не было опубликова
но ни одного ответа на кри
тические материалы рейдов). 
Только в изложении поста
новления бюро Стрежевско
го горкома КПСС «О статье 
электросварщика Н. Белоу
са «Ржа расточительства» 
(9 апреля) появились эти 
имена. Нельзя не согла
ситься с выводами, которые 
сделало бюро; ‘ факты бес
хозяйственности нужно рас
ценивать не как издержки 
производства, но как из
держки руководства.

...Газетная кампания по 
борьбе с расточительством 
не завершена. Теперь нужно 

■ сделать так, чтобы тема, 
поднятая коммунисто.м
Н. Белоусом, обрела новый 
уровень, стала за.метны.м на
правлением в систематиче
ской работе нашей печати. 
На страже народного добра 
должны стоять и журнали
сты. Чем зорче будет эта 
стража, тем эффективнее 
наше движение вперед. Во 
всех районах. На всех уча
стках строительства.

В. ЛОЙП1А.

можно поставить автомо
бильному двигателю, не раз
бирая его.

Для этого водители Фер
ганского об':^единения «Гос- 
комсельхозтехники» сдают в 
лабораторию на исследова
ние отработанное смазочное 
масло. Как установили спе
циалисты, по нему можно 
определять дефекты двига
теля. Раньше целый рабочий 
день уходил на обследова
ние трех моторов. Теперь 
сотрудники одной лаборато
рии контролируют их во 
много раз больше.

(Корр. ТАСС).
Фергана,

«...Необходимо осуществить 
меры по улучшению подго
товки специалистов для об
служивания АСУ предприя
тий Томской области» —так 
записано в постановлении 
бюро Томского обкома 
КПСС «О работе партийных 
и хозяйственных органов по 
внедрению в производство 
автоматизированных систем 
управления хозяйством, тех
нологическими процессами, 
манипуляторов, разработок 
порошковой металлургии».

В вьшолнении этого поста
новления принимает уча
стие и наша кафедра вы
числительной техники по’ 
литехнического института. 
Вот уже более двадцати лет 
готовит она инженеров по 
специальности «электрон
ные вычислительные маши
ны». За это время выпуще
но около тысячи специали
стов. А  потребность в них 
все растет. В Томске многие 
организации и предприятия 
имеют свои вычислительные 
центры и отделы автомати
зированных систем управле

ния, оборудованные совре
менной вычислительной 
техникой. Для их обслужи
вания, ,а также для разра
ботки автоматизированных 
систем управления произ
водством и технологически
ми процессами требуются 
квалифицированные инже
неры. Потребности города, 
не говоря о Сибирском ре
гионе, в этих инженер& 
мы не обеспечиваем. Решая 
проблему, наша кафедра, 
начиная с нового учебного 
года, буде-? вести подготовку 
инженеров по этой специ
альности без отрыва от 
производства — на вечер
нем отделении.

Чтобы обеспечить качест̂  '̂  
венный, набор — 25 человогс,. 
мы разослали на предприя* ' 
тия Томска письма с прось-’'̂  
бой содействовать направ
лению ^на учебу способных 
юношей и девушек, пришед
ших на производство после 
десяти классов. В ответ ■ по
лучили заверения, что та
кое содействие будет оказа
но, так как нужда в специ
алистах крайне острая.

Мы совершенствуем по,д- 
готовку специалистов. Наши 
студенты проходят практрп 
ку на передовых предприя
тиях страны, в научно-ис
следовательских и опытно
конструкторских организа
циях, где получают , хоро
шие навыки разработки но
вых образцов ЭВМ и экс
плуатации существующих.

В. РАЗИН,
заведующий кафедрой 
вычислительной техни
ки политехнического ин

ститута, профессор.

Как вас 
обслуж1№ают! Д о б р а я  х о з я й к а

Кажется, совсем недавно 
бьпчэвые услуги «пришли» 
на село, но сегодня жители 
даже отдаленных деревень 
не представляют свою жизнь 
без них. Обслуживание на
селения через комплексные 
приемные пункты — наибо
лее удачная форма работы 
бытовиков. И в самом деле: 
не выезжая далеко, сель
ский труженик может отре
монтировать часы или теле
визор, заказать модную 
обувь или одежду, пере
красить или обновить ста
рую вещь. И много еще че
го — ведь сельским КПП
под силу полтора-два десят
ка услуг.

Р1о здесь,- впроче.м, как и 
везде в службе быта, мно
гое зависит от прие.мщицы 
ко.мплексного приемного 
пункта. Один такой пункт 
(из полутораста в области) 
расположен в селе Могиль
ный Мыс Колпашевского 
района. Сам по себе этот 
КПП ничем примечатель

ным не выделяется ■— поме
щение могло быть поболь
ше, но в уиравлении он 
на хорошем счету. Заслуга 
в этом — хозяйки комплек
сного приемного пункта Ни
ны Степановны Жуковой. 
В областном соревноваиии 
мопнльномысский КПП за
нимает первые места на про
тяжении двух последних лет. 
В ее владениях — всюду 
чистота, порядок, почти до
машний уют. Здесь все на 
в-иду у заказчика: новые
вещи, обновленные после 
химчистки, образцы тканей, 
пряжи, новых моделей. Ни
ну Степановну все знают, и 
она всех односельчан знает. 
А на территории сельского 
Совета более четырехсот че
ловек. Планы Жукова по- 
стоянро вьшолняет. Но глав
ное для нее в другом _  
довольны ли люди обслужи
ванием? Для нее, приемщи
цы, это очень важно. Ведь са
ма она не шьет, не чистит и не 
ремонтирует. Она только

пргашмает заказы. Выпол
няет же их районный КБО 
или даже областное объеди
нение. Однако претензии, 
как и благодарности, прежде 
всего адресованы ей. И она
не может оомануть ожида
ния людей. Районные колле
ги не всегда бывают расто
ропны — готовые вещи мо- 

подвезти в 
ЛШ1. Тогда приемщица са- 
ма спешит в Колпашево и 
забирает там все то. что 

односельчане. 
iBKoe, разумеется, случает
ся редко, но суть в том, что 
^  может Нина Степановна 

стандартным «1Щиходите завтра».
Вот почему этой женищ- 

пп И только
Степановна может дать добрый совет

® деревне все и
челоаеч '̂ '̂^ ’̂ добрые_ лоаеческие качества Нины
Степановны тоже «работают»на службу быта.

ЮФЕРОВ.

С п е ц и а л и с т ы ,  н у ж н ы е  ф е р
Просьба направить в сов

хоз «Восточный» под Ле- 
нинградо.ч инженеров по ав
томатике II теле.механике не 
удивила работников ректо
рата электротехнического 
института связи имени
Ы. А. Бонч-Бру’евича. Еще 
пять лет назад в институт 
поступили стипендиаты это
го хозяйства, чтобы стать 
специалистами такого про
филя. !

м е
Более „ двадцати новых 

профессии, бывших когда-то 
нетипичными для села, по 
■полнили штатное расписа
ние совхоза за годы минув
шем пятилетки с тех пор,
как хозяйство получило -уз
кую специализацию _ про
мышленное производство 
свинины, в современных 
откормочных цехах, заме
нивших старые фюрмы, ус-

орое позволяет одно.му опе
ратору управляться со ста
дом почти в две с 
нои_ тысячи голов. с  °ш-

ежегодно свы- 
тысяч тонн

ее^затоачи производство 
т р у д Г ' ' Р а д е т в  и
чем в меньше,'чем в среднем по области.

Л
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Б Ы Т Ь  л и  т о м и  в  Т О М С К Е ?
Томь — река , с богатой 

&иографией и трудной судь
бой. Она подняла на своих 
берегах, вспоила города юга 
Западной Сибири, индустри
альные гиганты Кузбасса. И, 
конечно, не без ущерба для 
себя. Пришла пора помочь 
Томи восстановить здоровье. 
Ведь от него по-прежнему 
зависит экономическое и- со
циальное развитие, благопо
лучие обширной территории, 
крупного промышленного 
узла на востоке страны.

В последнее десятилетие 
принято немало серьезных 
мер по предотвращению, за
грязнения бассейна реки То
ми. Но вполне понятно, что 
очень трудно учесть все сто
роны в такой сложной от
расли хозяйствования, как 
природопользование. В пла
нах мероприятий по защи
те Томи ничего не говорит
ся о необходимости осторож
но и разумно вести разра
ботку карьеров строитель
ных материалов в ее русле 
и пойме. Между тем отмен
ный и, увы, дефицитный 
гравий стал причиной новой 
беды для Томи. Потребность 
Западной Сибири в нем ог

ромна. Поэтому со дна реки 
подняты целые горы гравия.

«Вторжение человека в 
жизнь реки уже привело к 
такому изменению ее режи
ма, что нарушилось истори
ческое равновесие между 
взаимным влиянием потока 
и русла». Это строки из зак
лючения Государственного 
гидрологического института, 
сделанного еще в 1968 году. 
В ту пору резко обмелела ре
ка — заготовители вычерпа
ли (перекаты, служившие 
природны.ми регуляторами 
стока воды. Было принято 
решение ■ об упорядочении 
добычи строительных мате
риалов. Оно обязывало так 
организовать их заготовки, 
чтобы не допустить 
дальнейшего понижения 
уровня реки в черте 
города. Новосибирскому 
отделению института
«Гипроречтранс» поручалось 
составить проект освоения 
месторождений гравия. Он 
появился в 1971 году. Сегод
ня, спустя более десяти лет, 
мы вынуждены говорить о 
трудно устранимых послед
ствиях его осуществления.

Приведем некоторые фак

ты. За ■ десять лет добыто 
более 70 миллионов кубомет
ров песка и гравия. Прино
сит же их река 18—25 ты
сяч кубометров в год. ^на-' 
чит, рассчитывать и наде
яться на восстановительные 
силы природы не приходит
ся. Мер же, компенсирую
щих благополучие реки, про- 
ектирЬвщики не предусмот
рели. В результате уровень 
воды в Томи упал более чем 
на два метра. Пришлось 
спешно менять все головные ‘ 
сооружения городских водо
заборов. Резко изменился 
гадрологический режим То
ми. Ее берега в центральной 
части города оказались дале
ко от воды. В том числе но
вая, только что построенная 
набережная стоит на сухом 
месте. Ухудшилось санитар
ное состояние реки.

Положение усугубилось 
тем, что ни проектировщики, 
ни водная, санитарная и 
рыбная инспекции, ни гор
исполком не призвали к по
рядку заготовителей. Заведо
мое пренебрежение экологи
ей, противопоставление ей 
сиюминутных выгод неиз
бежно приводят к большим

потерям в народном хозяй
стве. В центре То.мска — 
районе порта — грешия про
сто больше нет. Ответствен
ность за осложнения, воз
никшие на далеких север
ных стройках, полностью ле- 
лдат на руководителях За- 
падно<1ибирского пароходст
ва и Министерства речного 
флота республики. Таково 
следствие расточительной не
предусмотрительности.

Должны сказать мы и о 
неразумном использовании 
гравия. jOh — отличный за
полнитель для высокока
чественных, морозостойких 
бетонов. Но из-за мнимой 
дешевизны его сьптлют куда 
попало — гатят болота, пло
щадки, дороги-времянки. За
пасы же гравия, как и лю
бого минерального сырья, 
невосполнимы. Да и есть 
чем заменить его — щебен
кой местных производств, 
породами из терриконов, 
шлаком, золой.

Сегодня объем доф>1ЧЦ 
гравия на Томи резко упал. 
И речники настойчиво доби
ваются передачи им послед
них островов — регуляторов 
водного потока в пределах

ПРОДОВОЛЬСТВЕННЫЙ КОМПЛЕКС: ОПЫТ И ПРОБЛЕМЫ

X  С Т О Л У  Л Е С О З А Г О Т О В И Т Е Л Я
Виданное ли дело? Уже в 

марте в столовых и магази
нах далеких лесных посел
ков появились зеленые огур
цы.

Работники торгово-закупоч
ной базы управления 
«Томсклесурс» постарались 
оперативно на автомобилях- 
рефрижераторах доставить 
первый уроя?ай овощей, йы- 
ращенный в томских тепли
цах, к столу тружеников 
леса. Впрочем, и в прошед
шую зиму лесные столовые 
были хорошо обеспечены 
овощами. Здесь лучше гото
вят, разнообразнее меню. 
Цены весьма приемлемые.

Тысячи тонн продуктов до
ставляет ежедневно «Томск
лесурс» в свои орсы. Вот и 
сейчас, с открытием нави
гации, для коллектива тор
гово-закупочной базы на
ступила самая горячая пора. 
Если в прошлом году база 
отправила в леспромхозы 
около 5 тысяч тонн капусты, 
картофеля, моркови и дру
гих овощей, то нынче на
мечено доставить на 10—15 
процентов больше. Чтобы 
перевалить этот груз, нуж
ны транспорт, а также хо
рошие склады, хранилища, 
холодильники.

Как же решают эту проб
лему в «Томсклесурсе»? Да
вайте пройдем на его базу 
в цбластном Центре.

В нашем городе, особенно 
ближе к его окраинам, ино
гда еще можно увидеть 
весьма непривлекательные 
вывески «Закупочная база», 
«Заготовительная база»... 
Обычно этот, с позволения 
сказать, «аншлаг», висит 
над дверью полуразвалив- 
шейся проходной, к которой 
примыкает покосившийся за
бор. А там, за забором, ка
кие-то приземистые дощатые 
сараи.

Вот так же выглядела 
совсем недавно и торгово-за̂ - 
купонная база, о которой 
сегодня идет речь. Холод
ные склады совершенно не 
бьши приспособлены к хра
нению продуктов — овощей, 
фруктов, консервов. Это соз
давало большие трудности 
в обеспечении сельскохозяй
ственными продуктами ор-

Содружество заказчиие1 и генподрядчика» 
дает ощутимую пользу

сов леспромхозов, в кото
рых, в свою очередь, тоже 
не хватало хранилищ. По
лучался замкнутый круг по
терь, перебоев в поставках 
продуктов.

Вырастить хороший уро
жай — большое дело, но не 
менее важно сохранить его, 
доставить потребителю. Вот 
почему «Томсклесурс» взял
ся прежде всего за строи
тельство новой базы по про
екту, разработанному инсти
тутом «Сибгипролеспром» 
'(сметная стоимость — два 
миллиона 200 тысяч рублей). 
Долго тянулось (ггроитель- 
ство. Дело сдвинулось с ме
ста после выступления газе
ты «Красное знамя» в но
ябре 1977 года. В статье 
«Четвертый год вокруг... ба
зы» газета критиковала ге
нерального подрядчика — 
трест «Томскпромстрой» за 
срыв сроков строительства. 
Слов нет, главный винов
ник —,. всегда подрядчик, но 
.многое зависит и от заказ
чика, от его заинтересован
ности, старания, и, в конеч
ном счете, оказания помо
щи строителям. «Томсклес- 
урсу» крайне необходима пе- . 
ревалочная база, которая 
должНа принимать продук
цию на временное хранение, 
чтобы затем отправлять в 
самые отдаленные лесные 
поселки.

В управлении начали эту 
работу с подбора кадров 
опециалистов-строителей. Та
кие люди нашлись. Л. П., 
Сергеева возглавила отдел 
капитального строительст
ва, а главный инженер ба
зы П. Р. Сиротенко факти
чески стал прорабом строи
тельного участка на ба§е. 
За три года было освоено 
1.620 тысяч рублей.

Строительство торгово-за
купочной базы ведется ком
бинированно—и подрядным, 
и хозяйственным способами. 
Подрядчики ведут в основ
ном сложные работы, а за
казчик более простые, но не

менее ваишые, как, нщгри- 
мер, отделочные, благоуст
ройство и другие. Здесь соз
дали постоянную строитель
ную бригаду из 12—15 ра
бочих, но в строительстве 
участвует весь коллектив. 
Устраиваются субботники, 
воскресники. Примечатель
но, что все члены кол.чек- 
тива трудятся на стройке 
охотно, с энтузиазмом.

Кооперация заказчика -и 
подрядчика ради скорейше
го ввода объектов стала не. 
словами, а делом. Вот при
меры. В прошлые годы бы
ла введена в эксплуатацию 
ветка № 6 Аслановского 
•леспромхоза. Подрядчиком 
выступила Полуденовская 
ПМК треста «Томлесстрой». 
Положительные результаты 
дала кооперация РСУ «Том- 
леспрома» и Ергайского лес
промхоза на строительстве 
Крутоярской узкоколейной 
железной дороги. За одно 
лето -здесь отсыпали двад- 
цатикилометровую насьшь 
и уложили более десяти ки
лометров верхнего строе
ния.

Всю тяжесть строительст
ва своей базы взял на себя 
«Томсклесурс». Пожалуй, это 
больше, чец коопефация. 
Ведь подрядчик здесь -со 
стороны, не является ведом-, 
ственной строительной ор
ганизацией. И вот уже вве
ден в действие продоволь
ственный склад на 500 тонн 
с пятью хо.лодильными ка
мерами для хранения ово
щей и фруктов. Рядом с ним 
высятся ажурные стены но
вого продовольственного
склада площадью 2.700 квад
ратных метров. Погрузочные 
и разгрузочные работы бу
дут механизированы за 
счет использования электро
кар, автопогрузчиков. Склад 
войдет в эксплуатацию в 
этом году. Он будет таким 
же, как уже построенный 
склад облегченных металли
ческих конструкций пло

щадью 3.500 квадратных 
метров.

На базе, построенной по 
проекту, значительно повы
сится культура производ
ства. Резко уменьшится руч
ной труд, улучшатся усло
вия работы. Раньше о бы
товке и душевых и не меч
тали, сейчас они есть. Есть 
и хорошая столовая.

Можно утверждать, что 
наконец «Томсклесурс»
вплотную занялся развити
ем собственной материаль
но-технической базы. Рань
ше здесь возлагали надеж
ды лишь на объединение 
«Томлеспром». В текущей 
пятилетке «Томсклесурс» ос
воит пять миллионов руб
лей, «Томлеспром» — восемь 
миллионов. В этом году 
начато cTponijenbcTBo скла
да промышленных и продо- . 
вольственных товаров в Аси- 
новском орсе (площадь — 
одна тысяча квадратных 
метров). Склад имеет холо
дильные камеры для хране
ния продовольственных то-- 
варов. Вообще «Томсклес
урс» взял направление на 
строительство комбинирован 
ных секционных хранилищ 
овощей, фруктов емкостью 
500 и 1.000 тонн. Такие объ
екты намечено иметь в по
селке Тогур, в городе Аси- 
не. В стадии проектирова
ния торговые центры То- 
гурокого и Томского лесо
промышленных комбинатов, 
а в поселке Катайга уже 
приступают к их сооруже
нию. За пятилетку будет 
введено отапливаемых скла
дов общей площадью 7.200 
квадратных метров, овоще
хранилищ общей емкостью 
3 тысячи тонн (в основном 
в Верхнекетском районе). 
Безусловно, реализация та
ких мер улучшит обеспече- 
шге тружеников леса про
довольственными товарами.

...У причала торгово- 
закупочной базы грузятся 
суда-рефрижераторы, само
ходные баржи, катера. В доб
рый путь!

X. АВУШАЕВ,
заместитель начальника
ПКБ «Томлеспрома» по 

научн<)й работе. ,

Идет двухмесячник по благоустройству

В О С П И Т А Н И Е  Ш Т Р А Ф О М -
не лучший метод убеждения руководителей. Но к нему прихо
дится прибегать работникам санэпидстанции,* милиции.

Позади более двух недель 
двухмесячника. За это вре
мя в районе сделано нема
ло. Отремонтировано 8,6 ты
сячи квадратных метров ас
фальтового покрытия дорог 
и тротуаров — это на ули
цах Красноармейской, Гага
рина, Крылова, проспектах 
Фрунзе и Ленина, переулке 
Нахановича. Очищено 24 ты
сячи квадратных метров 
гадонов и три гектара зеле
ных зон, отремонтировано и 
покрашено 18 тысяч квад
ратных метров цоколей и 
фасадов зданий.

В том, что район стано
вится чище, немалая заслу
га предприятий и органи
заций. Приятно пройти по 
скверам и улицам Академ
городка, где коллективы 
Хомского филиала СО АН 
СССР давно навели поря
док. Взрослым помогали и 
учащиеся подшефной шко
лы № 9. Десять домов этого 
мипсрорайона уже получили 
паспорта санитарного благо
получия (всего таких пас
портов по району выдано 
87). Навели порядок в_ авто
колонне № 1975, в объеди
нениях «Томлеспром» и 
«Томсктрансстрой» и на 
многих других предприяти
ях

не везде дела об

стоят благополучно. Не раз
вернулась по-настоящему ра
бота . в автотранспортном 
предприятии № 1, в ГПТУ-11, 
в управлении тепловых се
тей, в мобильном ■ управле
нии строительства, в «Томск- 
электросельстрое». Особенно 
много доставляют хлопот 
организации, подведомствен
ные домостроительному ком
бинату. В СУ-15 (начальник 
М. П. Кобяков), к примеру, 
не привели в порядок рас
положенные на проспекте 
Фрунзе строительные пло
щадки, и теперь вся грязь 
с этих площадок перено
сится на проспект. " Такая • 
же ситуация на улице Ни
китина, где проводит под
земные ком.муникации уп
равление «Спецстрой-2» тре
ста «Спецстроймеханизация» 
(начальник С. И. Каиров). В 
кучу свален строительный 
мусор, плохо огорожена ка
нава, и грязь от раскопок 
перетаскивается машинами 
на всё соседние улицы.,

К сожалению, нередко бы
вает, что строители, ремонт
ники, делая большое и важ
ное дело, в то же время 
много приносят неприятно 
стей людям, живущим ря
дом со стройкой. Взять хотя 
бы дорожно-строительное уп
равление № 1 треста «Дор-

ремстрой». Важную работу 
вьБполняют здесь — ремон
тируют проспект Ленина... а 
обломки старого асфальта 
вываливают на берег Ушай- 
ки. Так же поступают и ра
бочие ТГУ, ремонтирующие 
здание по улице Трифонова. 
Рейдовая бригада задержала 
недавно вечером дву.х «та
ких находчивых» людей — 
Н. К. Горошанского и А. С. 
Колевятова, как раз соби
равшихся вывалить носилки 
с .мусором на берег Томи. 
Трудно судить, него больше 
— вреда или пользы — от 
такого благоустройства. Не 
мудрено, что дурной пример, 
который подали рабочие, ока
зался заразительным: жи
тель из дома № 2 по ули 
це М. Джалиля А. Г. Лукь
янов (работник ТИАСУРа), 
види.мо, понаблюдав, как 
быстро «решают проб.пемы 
очистки» ремонтники ТГУ, 
тоже побежал с мусорны.м 
ведерком на берег Томи. 
А еще «хитрее» поступают 
жильцы домов №№ 10 и 17 
по улице Кононова, а также 
с улиц М. Горького, 13, и Ели
заровых, 38 и 40,—выбрасы 
вают мусор под окна чужих 
домов, а там, как говорится, 
хоть трава не расти. Дом 
на ул. Кононова принадле

жит трамвайно-троллейбус
ному управлению. Он огоро
жен со всех сторон, во дво
ре чистота и порядок такие, 
что впору тут же присваи
вай е.му паспорт санитарно
го благополучия. Но стоит 
заглянуть за забор — и это 
впечатление портится: на
прилегающед! пустыре—горы 
мусора, отходов. А ведь 
здесь поблизости играют де
ти из этого же двора. Что 
касается остальных домов, 
возле них тоже чистота об
манчивая. То здесь, то там 
в углах дворов встречаются 
кучи выброшенного мусора, 
хотя машина спецав.тохозяй- 
ства бывает здесь ежеднев
но. Жители домов №№'25, 73 
цо проспекту Фрунзе даже 
перед праздником не удосу- 
л:ились навести порядок во 
дворах.

За нарушение санитарного 
порядка адмтшистративной 
комиссией райисполко.ма 4 
мая оштрафованы 24 челове
ка. Налоя:ен также штраф 
на большинство руководите
лей тех организаций, о ко
торых здесь говорилось. Бла
гоустройство — забота об
щая, этой .истине мы учим 
наших граждан с детства. 
Ну, а кто не хочет подчи
няться общим требованиям, 
кто не приучился к порядку, 
пусть расплачивается штра
фом. '

Л. ПОРОХИНА, 
главны)! санитгрньп! 
врач Советского pai“ioHa;

А. ВОРОШИЛОВ, 
замесянтель начальника 

РОВД;
Т. ЛОЙ,

старший инженер ком
бината по благоустройст

ву.

города, которые к тому же 
• являются хорошими выпаса
ми и местами сенокосов. 
Есть' уже и план, по кото
рому предусматривается про
бить судоходную траншею к 
месторождениям за автодо
рожным мостом. Новосибир
ское отделение «Гипрореч- 
транса» в спешке подготови
ло проект такой траншеи к 
крупному Басандайскому 
острову. Здесь собираются 
брать до 19 миллионов тонн 
гравия в год — почти вдвое 
больше всей добычи на ре
ке.

Как видим, даже самый 
горький опыт порой ничему 
не учит. По проекту, уровень 
Томи снизится еще на 80 
сантиметров, а по нашим 
расчетам — намного больше. 
И летом воды в реке едва 
хватит, чтобы заполнить 
только траншею. Ширина 
русла сократится с 500 до 
150 метров. Проектировщики 
словно забыли, что остров 
Басандайский и боседние с 
ним месторождения граничат 
с крупным, быстро развива
ющимся 'микрорайоном горо
да, находятся в его главной 
зоне отдыха. Здесь сосредо

точены практически все пи
онерские лагеря, детские са
натории, лучшие томские 
пляжи. Десятилетиями соз
давался пояс здоровья, а 
разрушат его за несколько 
лет. Потому что не будет 
главного — реки. Эти остро
ва к тому же и последние 
уцелевшие нерестилища мук
суна и других пород рыб.

Неверен в принципе сам 
подход к освоению речных 
месторождений. По сущест
ву все они — единая огром
ная кладовая. Вот и нужно 
полностью изучить ее, соста
вить комплексный единый 
план ее освоения, учитьша- 
ющий очередность, объемы

заготовок, меры, комвенси- 
рующие для природы и го
рода их последствия.

Обратиться с письмом в 
редакцию нас вынудила не 
только тревога за судьбу 
Томи и Томска на ее пра
вом берегу. Объемы загото
вок строительных материа
лов со дна водных аквато
рий и береговых зон в стра
не все возрастают. Но добы
ча их не регламентируется 
ни законодательством о нед
рах, ни законодательством о 
водных ресурсах. Думается, 
настало время упорядочить 
эту сторону прихюдснюльзо- 
вания. Нужны и обоснован
ные рекомендации науки, и 
нормативные ограничения, 
соответствующие духу стро
гих советских законов о со
хранении сжружающей <фе- 
дьц Иначе неизбежны ситу- 
а)щи, подобные той, в какую 
попала Томь.

Академик В. ЗУЕВ, депутат Верховного Совета СССР, 
директор Института оптики атмосферы СО АН СССР, 
Д. БУРАКОВ, доктор географических наук, зав. кафед
рой гидрологии суши Томского университета, И. ЛАПТЕВ, 
заслуженный деятель науки РСФСР, доктор биологиче
ских наук, заведующий кафедрой охраны природы 
Томского университета, В. АФОНИН, кандидат геолого
минералогических наук, начальник гидрррежимяой пар
тии объединения «Томскнефлегазгеология», Ю. МАРКОВ, 
директор Томского отделения института «Энертосетъпро- 
ект», председатель постоянной комиссии по городскому 
хозяйству Томского городского Совета.

(Газета «Известия» за 6 мая с. г.)

НА МАРШЕ— 
СТОРОННИ1СИ 
М И  Р А

Д НИ1РСЯ1ЕТРОВСЯС,
(Корр. ТАСХ: г. Цухжаиов). 
Ударным труде* салютует 
празднику великой Победа 
индустриальное Приднеп» 
■ровье, коллективы котор<жв 
посвятили этой незабывае
мой дате вахту памяти.

Сегодня бывшие <|>ронто- 
вики, участники послевоет- 
него возрождения вместе с 
тькячами жителей областно
го центра пришли к величе
ственному монументу Славы 
на днепровском берегу. 
Здесь состоялся многоты
сячный митинг, посвящен
ный памяти советских вои
нов, партизан и гюдпольщи- 
ков, павших в боях с нена
вистным врагом. Нескончае
мым потокоц шли люди к 
местам, где в бронзе и гра
ните увековечен ратный под
виг, — памятнику руково
дителю Днепропетровского 
подполья Герою Советского 
Союза Н. Сташкову, к ле
гендарной Безымянной вы
соте, обелискам на острове 
Славы,

Е ж д у н а р о д н а я

н ф о р м а ц и я

г >  ЕпортЕРы  Т А С С  и  А П Н  со о Б щ аю т

и  п о м н и т  М И Р
С П А С Е Н Н Ы Й . . .
БЕРЛИН. Здесь состоялось страниц в истории челове- 

торжественное заседание ЦК чества, позволила народам 
СЕПГ, Совета Министров и жить в мире, говорится в 
Национального совета Наци- заявлении кубинского дви- 
онального фронта ГДР, по- жения за мир и суверенитет 
священное 37-й годовщине народов.
освобождения немецкого на- Однако не все извлекли 
рода от фашизма. урок из трагедии мировой

На нем  ̂ присутствовали войны, отмечается в доку- 
Генеральный секретарь ЦК менте. Сегодня наиболее ре- 
СЕПГ, Председатель Госу- акционные крути империа- 
дарственного совета ГДР лиэма разворачивают безу- 
Э. Хонеккер, другие партий- держную гонку вооружений, 
ные государственные руко- провозглашают возможность 
водители республики. «ограниченной» ядерной вой-

Выступивш'ий с докладом ны, отвергая пути разреше- 
член Политбюро ЦК СЕПГ, ния конфликтов с помощью 
первый секретарь Берлин- переговоров, 
ского окружного комитета Кубинское движение за 
СЕПГ К. Науман подчеркнул, мир и суверенитет народов 
что день освобождения не- горячо приветствует ’ совет- 
мецкого народа от фашиз- окий народ в День Победы, 
ма — это общий праздник заявляет о своей решитель- 
труДящихся Советского Сою- ной поддержке великой 
за и ГДР, сотрудничество борьбы СССР и его прави- 
между которыми постоянно тельства за мир, оправедли- 
развивается, открывая но- вость и социальный прогресс, 
вые перспективы в строи- Претворение Советским 
тельстве социализма и ком- СоЮзо'М в жизнь ленинской 
муниэма. политики мира, выдвинутые

■Сегодня . в столице ГДР Генеральным секретарем ЦК 
состоялось возложение вен- КПСС, Председателем Пре- 
ков к монументу советскому зидиума Верховного Совета 
воину-освободителю в Треп- СССР Л. И. Брежневым мир- 
тов1парке. В церемрнии при- ные предложения, направ- 
няли участие Э. Хонеккер, ленные на сокращение ядер- 
В. Д1тоф, другие партийные ных вооружений и углубле- 
и государственные руководи- ние разрядки, отвечают ин- 
тели республики. тересам всех стран, указы-

Венки к монументу были вается в документе. Совет- 
возложены также многочис- ский Союз зовет народы 
ленными представителями планеты к активизации борь- 
общественных организаций, бы за мир, против опасных 
промышленных предприятий планов новых поджигателей 
и вузов столицы ГДР. войны.

■УЛАН БАТОР. По случаю БОНН. Мощная манифе- 
37-й годовщины Победы над стация общественности, по- 

^гитлеровским фашизмом священная 37-й годовщине 
здесь состоялась торжествен- освобождения немецкого на- 
ная церемония возложения рода от ига фашизма, про
венков к памятнику совет- шла в Гамбурге. В ней при- 
ским воинам на горе Зайсан. няли участие антифашисты 
В ней приняли участие Ге- из ФРГ, Испании, -Турции, 
неральный секретарь ЦК Чили, представители совет- 
МНРП, • Председатель Прези- ской общественности. Высту-' 
диул1а Ве.чикого Народного пивший перед собравшими- 
хурала МНР Ю. Цеден- ся один из руководителей 
бал, член Политбюро ЦК объединения лиц, преследо- 
МНРП, Председатель Совета вавшихся при нацизме, — 
Министров МНР Ж. Ват- Союза антифашистов Гер- 
мунх. берт Бааде высоко оценил

СОФИЯ. Церемония возло историческое значение осво 
жения венков к монументу бодите.льной миссии СССР, 
в честь Советской Ар.мии-ос- внесшего решающий вклад 
вободительницы состоялась в в {разгром немецкого фашиз, 
болгарской столице. В ней ыа1 Миру снова угрожает 
приняли участие член По- военная опасность, которая 
литбюро ЦК БКП, .министр исходит от развязанной 
народной обороны НРБ ге- США и НАТО гонки воору- 
нерал армии Д. Джуров, дру- жений, сказал Г. Бааде. Не 
гие партийные и государст- искоренена и опасность 
венные руководители рес- возрождения фашизма. Т-е, 
публики, представители об- код)у дорого дело мира, кто 
щественно-политических и выступает за идеалы, заве- 
массовых организаций. щанные нам борцами-анти-

ГАВАНА. Историческая фашистами, должны отдать 
победа советского народа и все силы, чтобы не допу- 
его героических вооружен- стить превращения Западной 
ны.х сил над немецки.м фа Европы в стартовую площад- 
шизмом позволила закрыть ку для новы.х американских 
одну из самых 'трагических ядерных ракет, заявил он.

О Б С У Ж Д А Л И С Ь  

Д  О  Л  Г  О  Л  Е

П Р О Б Л Е М Ы  

Т  И  Я
ВЕНА. В Венском международном центре ООН состоя

лась третья сессия консультативного комитета по подготов
ке 'Всемирной ассамблеи по проблемам долголетия. В ней 
приняли участие делегации более 30 стран, в том числе 
представители СССР, БССР, Венгрии, ГДР, Румынии, а 
также̂  Всемирной организации здравоохранения. Междуна
родной организации труда, ЮНЕЕКО и ряда неправитель
ственных организаций.

Актуальность созыва этого вЕжного форума объясняется 
резким увеличением в последние десятилетия относительного 
и абсолютного числа пожилых людей как в развитых, так и 
в развивающихся странах. В этих условиях назрела необхд- 
ди.чость разработки на международном, региональном и на
циональном уровнях мер по их вовлечению в общественную, 
социальную и экономическую жизнь общества.

На сессии приводились данные о том, что в 1950 году в 
мире проживало около 200 млн. лиц в возрасте 60 и более 
лет. К 1975 году их число возросло до 350 млн. человек. 
По прогнозам Организации Объединенных Наций, к 2000 
году число пожилых людей увеличится до 590 млн., а к 
2025 'году превысит 1.100 млн. человек. Ожидается, что за 
тот же период численность населения в мире в целом воз
растет с 4,1 до 3,2 млрд, человек.

* '

'ШЦ

.-«■ i S

Радиостанция «Вснсеремос» сообщает о ийелых боевых 
действиях, которые совершают отряды Фронта нац)1о- 
иалыюго освобождения имени Фарабундо Марти. Исполь- 
зуя захваченное у противника оружие, умело применяя 
тактику партизанской войны, патриоты устраивают за* 
сады на маршрутах переброски войск хунты, берут под 
свой контроль стратегически важные районы. •

На  СНИМКЕ: партизаны, перерезав автомагистраль в 
районе Эль-Плейон, держат под J^oнтpoлeм проезжаю
щий транспорт.

* Фото АП—ТАСС.

В з р ы в  я д е р н о г о  у с т р о й с т в а

ВАШИЕ1ГТОН. По соооще- испытание ядерного устрбй- 
нию министерства энергети- ства мощностью 20—150 ки
ки США, Соединенные Шта- лотонн. Это шестой по сче
ты провели на полигоне ту ядерны.й взрыв в США в 
в штате Невада подземное текущем году.

В ы с т у п л е н и е  Р .  Р е й г а н а
ВАШИНГТОН. в очерец- 

но.м радиообращении к стра
не президент Р. Рейган на
звал «печальной новостью» 
последнюю сводку мини
стерства труда, показавшую, 
что уровень безработицы в 
апреле подскочил до 9,4 
процента, побив все «рекор
ды» с 1941. года. Признав, 
что лишенке работы «при
носит страдания слишком 
многи.м американцам», пре
зидент заявил, что безрабо
тица — «такая проблема, ко
торая нуждается в срочно.м 
решении».

Он, однако, не выдвинул 
никаких конкретных пред

ложений для ' облегчения 
положения более 10 милли
онов американцев, которые, 
согласно заниженной офи
циальной статистике, не 
могут сейчас найти себе при
менения на рынке труда.

Президент утверждал, буд
то единственный путь к со
кращению безработицы и 
излечению многочисленных 
недугов американской эко
номики — в скорейшем осу
ществлении его эконо.миче- 
ской програм.мы. Он настаи
вал на одобрении ■ конгрес
сом проекта федерального 
бюджета на будущий фи
нансовый год, заверяя аме

риканцев, будто он приве
дет к «оздоровлению» эко- 
но.мики и росту занятости.

На деле же объявленный 
на' днях «ко.мпромнссныйз 
бюджетный план предусмат
ривает дальнейшее резкое 
сокращение федерал-=ны.х 
расходов на социальные 
нужды. Это означает свер 
тывание п-рогра.мм переква 
лйфиКации рабочих, созда
ния дополнительных рабо
чих мест, «оказания матери
альной помощи безработнь:м 
и други.м неимущим слоям 
населения. Ины.ми' словами,
ад.мпнистрация толкает
страну по то.му же пагуб-

но.му пути, который завел 
ее в нынешний эконо.чиче- 
ский тупик.

«Рецептом для экономиче
ской катастрофы» ■ назвал 
проект федерального бюд
жета председатель объеди
ненного профсоюза тек
стильщиков М. Финли.

Эконо.чист М. Эванс ука
зал, что к концу года уро
вень безработицы в США 
может достичь 12 процентов.

С резкой критикой курса 
Белого до-ма выступили мно
гие сенаторы и конгресс.ме- 
ны, в том числе Э. Кеннеди, 
Г, Реусс. 0:т  потребовали 
отказа от пагубно.й пол1-1ти- 
ки Белого долга и принятия 
чрезвычаГных мер для 
борьбы с кризисом.
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Э н т у з и а с т ы

к у л ь т у р ы д о  В С Е Г О  Е С Т Ь  Д Е Л О
— Сегодня встретила 

I, пятьдесят читателей, — 
устало, но удовлетворенно 
говорит, заканчивая рабо
чий день. Валентина Нико- 

I лаевна Ро.манова.
Сейчас она закроет биб

лиотеку, заглянет в агит
пункт, проверит, что еще 
необходимо сделать завтра. 
Затем зайдет в комнату к 
ребятам, которые задержи
вают литературу, напомнит: 
другие ждут. .

Люоо.му человеку и.мпони- 
рует, когда старший, более 
опытный беседует с ним, 
как с равным. Валентина 
Николаевна умеет именно 
так разговаривать с ребята
ми и девушками профессио
нального технического учу[- 
лища № 16. Поэтому биб
лиотека всегда заполнена 
юны.ми читателями. Они 
приходят сюда не только 
выбрать книгу, но и предло
жить провести то или иное 
мероприятие, а нередко и 
просто посоветоваться.

В этом оощеж.итии нет 
традиционных жалоб на 
скуку. С помощью Валенти
ны Николаевны учащиеся 
сами организуют викторины, 
диспуты, тематические ве
чера. Зайдем в одну из ком
нат. Лена Федотова стара
тельно выводит плакатным 
пером лозунг: «Дело отцов
продолжать сыновьям». В 
другой Лена Писарева и 
Иррша Рожкова — ведзчцие 
очередного вечера — репе
тируют свои роли. Валенти
на Николаевна давно у-же 
дома, а ребята усердно ра
ботают. Они понимают, что 
от них зависит, быть или

1^-
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не быть предстоящему вече
ру интересным.

А  утром Валентина Ни
колаевна уже в группе. Те
матический классный час на 
нравственную те.му. К ребя

там она принесла свои 
убеждения, свои представ
ления о добре, справедливо
сти, теплоте человеческих 
отношений. Свой рассказ 
она подкрепляет отрывками

из книг Л. И. Брежнева, 
А. Блока, К. Паустовского, 
А. Сент-Экзюпери. Естест
венно, после сегодняшней 
встречи читателей в библио
теке станет больше.

Когда человеку трудно, он 
идет к другому за советом, 
за поддержкой. Таким дру
гом всегда мо:кет стать кни
га. И Валентина Николаев
на умеет предложить имен
но ту, которая сейчас нужна 
человеку.

Читать ведь тоже надо 
учиться. Опираясь на текст, 
анализировать и обобщать. 
Валентина Николаевна ста
рается научить этому ребят

Как радует наставницу, 
когда ее читатели постепен
но переходят от развлека
тельно-детективной литера
туры к чтению более серьез
ных книг! В их фор-муля- 
рах появляются имена 
Шекспира, Шоу, Островско
го. Тяга ребят к театру по
могла создать в училище 
драматическую студию. Со
стоялся первый спектакль.

В. Н. Романова по должно
сти—старший библиотекарь, 
но она и педагог, и воспита
тель, и аготатор, и - лектор, 
она и руководитель кружка. 
Как ей удается совмещать 
все это? Как каждому, кто 
любит свое дело. Кто не 
жалеет для него ни време
ни, ни силы.

Ю. АЙКИН,
заместитель директора
по учебно-воспитатель

ной работе.
* * *

НА СНИМКЕ: В. Н. Ро
манова.

Фото В. Кровельщикова.

O n O P I R

, К о л п а ш е в 11, ы  ’ н а  п о р о г е  
с  п о р т и к  и  о г о  л е т а

« К Р А С Н Ы Й  К Р Е С Т :  З А Б О Т А  И  П О М О Щ Ь »
Всемирный день Красно

го Креста, который ежегод
но отмечается 8 мая, в ны
нешнем году прошел под де
визом: «Красный Крест: за
бота и помощь».

В Томской ооласти органи- 
^зация Общества Красного 
Креста объединяет в своих 
рядах 321 тысячу человек.

2.400 общественных ин
спекторов осзчцествляют 
надзор на объектах народ
ного хозяйства. В двухме
сячнике по благоустройству 
они активные помощники 
и организаторы. Санитар
ные дружинницы и члены 
санпостов оказывают пер
вую медицинскую помощь 
пострадавшим и внезапно

заболевшим на рабочих мес
тах. . Областная организация 
Общества. Красного Кре
ста постоянно расширя
ет медико-социальную по
мощь одиноким престаре
лым людям, в первую оче
редь — инвалидам войны и 
труда.

Забота о здоровье людей, 
оказание первой медицин
ской помощи тесно связаны' 
с. развитием безвозмездного 
донорства. В 1981 году об
ластной станцией перелива
ния крови был зарегистри
рован в Томске 26.831 донор, 
безвозмездно сдающий
кровь. Из них 46 человек 
удостоены звания «Почет
ный донор СССР», 8 человек

награждены значками «Луч
ший пропатандист донорст
ва». В Томске из каждой 
тысячи человек 47 --- доно
ры. в  Колпашеве доноров 
на каждую тысячу человек 
еще больше — 60.

Многое делается по повы
шению санитарной культу
ры учащихся средних школ, 
.школ-интернатов, детских 
домов, профтехучилищ,
средних згчебных заведений, 
профилактике ■ детского 
травматизма. В школах соз- 
. даны медико-санитарные 
кружки, ребята участвуют в 
играх «Зарница» и «Орле
нок», где учатся приемам 
оказания медицинской по-

П о - р о д с т в е и н о м у
Слишком доверчиво относились в областном управлении связи 

к руководителям городских телефонных сетей Томска
Отсзггствие контроля при

вело в ГТС к злоупотребле
нию руководителей служеб
ным положением, к хище
ниям государственных
средств.

В Томской городской те
лефонной сети появление 
представителей закона вы
звало тревогу и беспокойст
во в «сплоченных» рядах 
руководства. Нежелание
встречаться с работниками 
прокуратуры было настоль
ко велико, что главный бух
галтер ГТС М. А. Таирова, так 
сказать, правая, рука и страж 
социалистической законности, 
решила вдруг (!) уволиться. 
Начальник телефонных се
тей В. П. Вардугин тут же 
подписал ей заявление. Он 
и его заместитель А. Т. Ми
хайлов к ведомственным-то 
проверкам уже привыкли, 
тем более что проверки эти 
были поверхностными и не
регулярными. Дело в том, 
что вышестоящая инстанция 
■— областное управление 
связи — на вверенном Вар- 
дугину предприятии, как 
правило, обнаруживала лишь 
«незначительные недостат
ки». Когда начальник и его 
заместитель выслушивали 
упреки за «незначительные 
недостатки», они, надо ду
мать, в душе посмеивались 
над наивностью руководства, 
так как знали, что , недо
статки их никак под .такое 
скромное определение не под
ходят.

Между тем телефоны в 
городе устанавливались «зна
комым» и «нужным людям*. 
В ущерб, разумеется, инте
ресам тех, кто имел закон
ное право на установку те
лефона, и, в частности, в 
ущерб интересам инвали
дов и участников Великой 
Отечественной войны. Росло 
и число служебных телефо
нов, поставленных в квар
тирах работников городских 
телефонных сетей, а также 
других ведомств. Нет, Вар
дугин делал это не по доб
роте душевной: с граждан
незаконно взимались деньги- 
— по 180—190 рублей — за 
аппарйуру высокоЧ'астот- 
ного уплотнения, которая 
должна устанавливаться 
бесплатно. Росло число за
гадочных трудовых соглаше
ний, липовых нарядов—сло- 
йом, государственные день

ги расходовались не по це
левому назначению.

В конце декабря 1979 года, 
к примеру, в ГТС «горел» 
план по капитальному ре
монту, оставались неисполь
зованные денежные средст
ва. «Ничего, справимся!» — 
заверил начальник приуныв
ший коллектив. И справи
лись. Без авралов, спешки, 
суеты на объектах связи. 
Все сделали тихо и спокой
но... Составили фиктивный 
наряд на подставных лиц. 
А деньги положили на ...де- , 
понент — «до лучших вре
мен». Кому приходилось по
лучать зарплату по тем или 
иным причинам не в уста
новленный срок, а позже, 
тот знает, что депонент — 
это документ, дающий право 
на отсрочку. Состряпав такой 
документ, руководители ГТС 
не слишком заботились о 
плане, как таковом, и еще 
меньше — о чести предпри
ятия. Их волновала стопро
центная премия для управ
ленческого аппарата, кото
рая «горела» в.месте с пла
ном.

Или такой эпизод. В неко
торых организациях в лет
нее время, как известно, 
возникает острый дефицит 
рабочих рук, и тогда руко- 
водител1Г приглашают по
мочь бригаду со стороны, 
или, как их называют в на
роде, «шабашников». На
шлись такие «помощники» 
и у ГТС—бригада Н. Г. Аса
тряна из Армении. Они-при
езжали на предприятия свя
зи каждое лето, и там их 
встречали прямо-таки по- 
братски: обеспечивали тех
никой, механизмами, а опла
ту большей частью оформля
ли как за ручные работы 
(ни много, ни мало от 35 до 
50 тысяч рублей в сезон).

За совершенное преступ
ление Вардугин и Михайлов 
взяты под стражу, судьбу 
их решит народный суд.

Но' возникает закономер
ный вопрос: почему такое
могло случиться и случилось 
именно на этом предприя
тии? Ведь в подчинении 
главного бухгалтера област
ного управления связи И. Ф. 
Земзюлиной есть ведомст
венный ревизорский аппарат. 
Кроме того, остается непо
нятным, как на должность 
главного бухгалтера могли

назначить М. А. Таирову, 
имеющую лишь семь клас
сов образования и пять лет 
бухгалтерского стажа. Веро
ятно, областному управле
нию еще предстоит дать от
веты на эти вопросы.

Справедливости ради надо 
заметить, что в управлении 
связи однажды все же про
явили. поразительную «инту
ицию» по отношению к ГТС. 
В тот раз, когда «горела» 
квартальная премия, .ру
ководители управления, слов
но зная, каким образом был 
«выполнен» план, снизили 
вознаграждение на 25 про
центов, оговорив при этом, 
что оно урезано именно за 
«невыполнение плана капи
тального ремонта». Не пра.в- 
да ли, удивительная прозор
ливость?!

Когда рассматриваешь де
ла, связанные со злоупотреб
лением служебным положе
нием, с моральной нечисто
плотностью руководителя, 
первое, что возникает в ду
ше, — чувство обиды. Оби
ды за хороших, порядочных 
людей, работающих в той же 
организации, что и жулики. 
В тех же городских теле
фонных сетях столько доб
росовестных телеграфистов, 
телефонистов, ремонтников,. 
рабочих. Они-то трудятся 
честно, выполняют план не 
только на бумаге, но и на 
деле. И вот теперь — позор 
всему предприятию. Обидно 
и за других, честно выпол
няющих свой долг руководи
телей. Немало можно при
вести примеров того, как 
тот или иной руководитель, 
будучи назначенным на от
ветственный пост, сумел на
ладить производство, спло
тить коллектив, душой бо
лел за порученное ему де
ло. Большинство руководи
телей — это первые помощ
ники правоохранительных 
органов, они сами стоят на 
страже законности, бдитель
но охраняя интересы госу
дарства. Но там, где нет по- 
настоящему отлаженного 
контроля, где npHHndnHajib- 
ная оценка заменяется бла
годушием и кумовством, 
происходят* такие вот слу
чаи.

Л. ЦЕДРИК,
старший помощник про
курора г. Томска, юрист 

первого класса.

мощи, шефствуют над инва
лидами войны и труда. 
Ежегодно в торжественной 
обстановке каждому четве
рокласснику в первич'ных 
организациях Общества
Красного Креста вручается 
членский билет и эмблема 
общества. Совместно с об
ластным Домом санитарно
го просвещения комитет 
Красного Креста уделяет 
большое внимание пропа
ганде медицинских и сани
тарно-гигиенических знаний 
среди населения.

Л. ВАХЛАКОВА,
председатель областного
комитета Общества Крас

ного Креста.

В общественной 
приемной

Общественная приемная 
работает в редакции газеты 
«Красное знамя», в кабине
те № 3:

по вторникам — с 15 до 
18 часов;

по пятницам — с К) до 13 
часов.

11 мая, во вторник, прием 
ведет заведующий юриди- 
чесжой консультацией Ки
ровского района В. А. Пет
ров;

14 мая, в пятницу, — 
член Союза журналистов 
СССР Е. Г. Пономаренко.

ТИРАЖ  «СП О РТЛ О ТО »
Результаты 19-го тиража 

«Спортлото», состоявшегося 
8 мая.

«6 из 49»: 3. 12, 22, 23, 24, 
48.

«5 из 36»: 2, 6, 10, 17, 32.
(ТАСС).

в  Колпаш еве последние л ы ж 
ные состязания проходили в 
апреле. Они и заверш или спо р 
ти в н ую  зим у.

Подведем и то ги . За м и н ув 
ш ий сезон на льJжи встали
21.000 го р о ж а н . С ум ка  их 
сн е ж н ы х  килом етров  — более 
двух  миллионов. С остоялись 24 
го р о д ски х  соревнования. С порт
смены  увастзовали  в десяти 
областны х состязаниях. В л ы ж 
н ы х  го н ка х  по програм м е ко м 
плекса  ГТб, соревнованиях 
уд арн ы х ко м сом о л ьски х  строен 
ком анда города заняла первое 
место в области. Неплохо вы 
ступи л и  колпаш еацы  и на 
ку б о к  19-й си би рской  гвардей
ско й  д ивизии .

Все это, т а к  сказать , ко л и 
чественны й и то г сезона. А вот 
ка ко в о  его «качество»?

Думаю, ЧТО сезон мож
но назвать удачным. Третий 
год подряд Колпашево згча- 
ствует в областном конкур
се «Лыжня зовет!». Как из
вестно, в прошлом году 
1 миллион 450 тысяч кило
метров, пройденных горожа
нами, принесли нам победу 
в этом конкурсе, в нынеш
нем — результат вьпне.

Оживилась физкультурно- 
массовая работа в трудовых 
коллективах. Согласитесь, 
что человек охотнее выходит 
на старт, если его окружают 
сослуживцы. Особенно преус
пели в этом медицинские 
работники, авиаторы, работ
ники связи.

Этой зимой активно уча
ствовали в соревнованиях 
работники малочисленных 
коллективов: Госбанка, стат- • 
управления, Госстраха, тор- 
собеса. Неплохо была орга
низована спо5)тивно-массо- 
вая работа среди школьни
ков и учащихся профтех
училищ. В последнем стар
те зимы — эстафете на приз 
«Весны» — хорошо выступи
ли команды Тогурской сред
ней школы, школы № 5, 
педучилища.

Это плюсы сезона. Есть н 
.минус — не хватает лыж. 
Увлечь-то людей спортом ув- 
л€кл:г, но инвентарем пока 
не можем обеспечить. Впро
чем, это заботит не только 
колпашевцев.

Теперь спортивных руко
водителей волнует вопрос: 
как сделать зимний опыт 
круглогодичным? Вполне 
очевидно. что необходимо 
определить общедоступный, 
популярный вид спорта,' ко
торый может стать массо
вым. Разговор об это.м идет 
сейчас на страницах газеты 
«Советский спорт». Высказы
ваются различные предло
жения: плавание, настоль
ный теннис, туризм.

Колпашевцы присоединяют 
свои голосу к голосам по
клонников легкой атлетики 
и его главного вида — бега. 
Дело, конечно, не только в 
том, что бег не.требуёт доро
гостоящих сооружений и ин
вентаря. Это отличное сред
ство укрепления сердечно
сосудистой и мышечной си
стемы, выработки вьшосли- 
вости.

Разработана программа 
первых стартов летнего се
зона. 9 мая состоится кросс 
на приз земляка Героя Со
ветского Союза Феоктиста 
Трифонова, а 16 мая спорт
смены отправляются в про
бег Колпашево—Тогур и бу
дут участвовать в бо.дьшом 
легкоатлетическом кроссе. 
Реконструируется городской 
стадион, где уложат новую 
беговую дорожку.

Впрочем, не только лег
кую атлетику следует пре
вратить в массовый вид 
спорта, считают в Колпа
шеве. Хорошим • другом 
детворе может стать мяч. 
Он приведет их на стадион 
и площадки. Всерьез соби
раются в городе развивать

и детский ф>'тбол. Благо, 
мячей, спортивной обуви, 
формы в магазинах доста
точно, наверняка найдутся
и тренеры-энтузиасты.

О велосипеде, плавании 
тоже не стоит забывать. 
Принято решение оборудо
вать естественный бассейн 
на Светлом озере — в жи- 
вописно.м месте отдыха. 
Имея под боком прекрасное 
озеро, уступать в соревно
ваниях по плаванию обидно. 
Хочется верить, что колпа- 
шевские многоборцы подтя
нут наконец этот вид спор
та.

Как же так, подумает чи
татель: стремимся опреде
лить наиболее массовый вид 
спорта, а в северном городе 
собираются развивать сразу 
несколько видов.

Самый .массовый вид спор
та определяется не на бу
маге, не в тиши кабинетов. 
Он определяется на фут
больном поле и на реке, на 
беговой дорожке и волей
больной площадке. И, ду
мается, вполне резонно 
стремление попробовать все. 
Тогда и выкристаллизуется 
такой вид спорта, который 
по .массовости не уступит 
лыжам.

Внимательно следят за 
развитием спорта Колпашев- 
ский • горком КПСС и горис
полком, немало сделавшие 
для того, чтобы город стал 
лыжным. Намечены конк
ретные мероприятия. Сло
вом, летний спортивный се
зон обещает быть на
сыщенным, интересным и, 
будем надеяться, удачным 
для жителей города.

В. ВЫСОЦКИЙ, 
председатель Колпашев- 
ского городского спорт

комитета.

Факелы доверены юным
В  Д е н ь  П о б е д ы  с т а р т о в а л а  « з в е з д н а я »  

э с т а ф е т а  т р у д я щ и х с я  К и р о в с к о г о  р а й о н а

Раннее, не по-весеннему 
ветреное утро. V  Монумента 
боевой и трудовой славы 
томичей собрались ребята 
почти со всех школ района. 
Отсюда будет дан старт 
«звездной» эстафеты. Подоб
но лучам пятиконечной звез- 

■ ды, |расходятся маршруты 
участников агитпробегов, по
священных великому празд
нику.

Юные спортсмены сейчас 
отправятся в Богашево, по
селок Зональный, Тахтамы- 
шево и Коларово. Через па
ру часов они достигнут ко
нечных пунктов пробега и 
будут принимать участие в 
торжественных митингах, 
спортивных праздниках.

— Равняйсь! Смирно!
Застыли шеренги ребят. 

Перед ними—̂ ронзовая фи
гура Матери-Родины, вруча
ющей винтовку своему Сол
дату. Никакому ветру не за
дуть пламени Вечного огня...

Выступаёт второй секре
тарь райкома комсомола 
И.' Богданова!

— Сегодня — День нашей 
великой Победы. Вам дове
рена большая честь -— до
ставить факелы, зажженные

от Вечного огня, из област
ного центра в подшефные 
совхозы.

Выходит вперед человек, 
на офицерском кителе кото
рого множество боевых наг
рад. Это полковник в от
ставке И. П: Эттингер, пред
седатель районного совета 
ветеранов.

— Мы, солдаты Великой 
Отечественной войны, сра
жались за ваше счастье. От 
имени фронтовиков. говорю: 
будьте , достойны памяти 
павших.

Право зажечь факелы 
предоставляется ветеранам 
войны, труда, партии и ком
сомола. Екатерина Степанов
на Смолянниковэу Геор
гий Степанович Сулимен- 
ков, Игорь Павлович Эттин- 
гер подходят к пламени 
Вечного огня. Теперь в их 
руках не просто факел, а 
символ священной памяти. 
Наступает минута молчания...

Командиры агитпробегов, 
высоко подняв факелы над 
головой, принимают старт. 
В каясдой группе, находя
щейся на трассе, — пять че
ловек. Через каждые трид
цать минут меняетс.ч груп
па. Через несколько минут

бегуны скрываются из виду.
Проведение «звездных» 

эстафет — добрая традиция 
кировчан. Инициатива про
ведения таких агитпробегов 
была подхвачена рабочими 
многих промышленных пред
приятий района, студентами 
вузов. В числе тех, кто вы
ходит на трассу, есть и 
опытные члены клуба лю
бителей бега, и те, кто еще 
только пробует свои силы в 
легкой атлетике. Третий год 
проводятся эстафеты. Состо
ялись «агитпробеги в Асино, 
в Подгорное, которые пока
зали большую популярность 
длительных забегов среди 
томичей.

А накануне здесь же, у 
Монумента боевой и трудо
вой славы томичей, старто
вали студенты мед1щинско- 
го института (их путь — 
в Кожевникове). Посланцы 
университета отправились в 
Первомайский район, пред
ставители объединения «По
люс»—в Шегарский. Коман
да бегунов политехническо
го института отправилась в 
Асино. Был также организо
ван велопробег спортсменов- 
энтузиастов по маршруту 
Томск—Кемеоово.

М. ЕВГЕНЬЕВ.

11 мая. «Ф антазии  Ф арятье- 
ва» — 19-30.

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

11 мая, «Ф ро н т  в ты л у  вра
га» (две серии) — 9, 12, 15.
18-10, 21^10.

имени М. ГОРЬКОГО 
11 мая. «Битва за Рим» —

8-40. 10-20. 12, 13-40, 15-30. 17,
18- 40. 20-20, 22. «Загадка
древней кн и ги »  — 8-40, 10-20
12. 13-40. 15-20, 17. 18-40;
20-20, 22.

«ОКТЯБРЬ»
11 мая. «Черная кур и ц а , 

Или Подземные ж ители» — 
10-30. «Загадка древней к н и 
ги »  — 8-40. 12-10, 14, 16. 17-30,
19- 40. 21-30. -•«Битва за Рим» —
9. 10-50. 12-40. 14-30, 16-20,
18- 10, 20. 21-50.

«ПИОНЕР»
11 мал. «Кольца А льм анзо- 

ра» — 9, 11, I4*, 15. «Кольцо 
из Амстердама» — 17, 19, 21.

имени И. ЧЕРНЫХ 
И  мая. «Ч ертенок» — 14.

«Последний гейм» — 9. 10-40,
12-20. 16, 17-40, 19-20, 21. «Из
б р а н н и к  В елико го  Д уха»  — 
9. 10-50. 12-40, 14-30. 16-10, 18.
19- 50, 21-30.

«СИБИРЯК»
11 мая. «П ока бью т часы» — 

9 20. «Ж енщ ина в белом» (две 
cep ira) — 11, 13-30. 16, 18-30, 
JPl.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

11 мая. « М уж и ки »  — 17, 10,
21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

11 мая. «Дорожное проис
ш ествие» — 17-10. 19, 21.

КИНОТЕАТР ГОРСАДЛ
11 мая. «Лесси» — 15, 17, 

19.
КЛУБ

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
11 мая. «П риш ло время лю 

бить» (две серии) — 16. 19.

Издательству «Красное 
знамя» срочно требуются 
корректор и подсобный рабо
чий.

Томский инженерно-строи
тельный институт 17 мая 
проводит вступительные эк
замены для абитуриентов 
заочного факультета.

Прие.м документов с 14 до 
19 часов в приемной комис
сии института по адресу: 
634003, То-мск, пер. Макуши- 
на, 9, коми. 232. Тел. 58-73-28.

Бюро по трудоустройству 
населения срочно приглаша
ет на постоянную работу на 
Томскую оптовую базу «Рос- 
галантереи» кладовщиков, 
ко.мплектовщиц, грузчиков.

За направлениями на рабо
ту обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 17, в бюро по тру
доустройству населения.
Иметь при себе паспорт и 
трудовую книжку.

,« Вниманию книголюбов!
В Доме культуры «Сибкабель» (пл. Соляная, 4) 15 мая 

проводится розыгрыш подписных изданий:
собрание сочинений А. Кузнецовой (в трех томах) 

— 157 экземпляров;
собрание сочинений И. Стаднюка (в четырех томах) — 

85 экземпляров.
Регистрация желающих участвовать в розыгрьппе про

водится с 8 до 11 часов.
Начало розыгрыша — в 14 часов.
При регистрации иметь при себе паспорт.

Бюро ' по трудоустройству 
населения совместно с ав
токолонной Лз 1976 принима
ют на курсы шоферов III 
класса категории «ВС» для 
обучения с отрывом от про
изводства граждан, прожива
ющих в г. Томске.

Обучающимся выплачива
ется стипендия.

Начало занятий — i 17 
мая.

За направлениями на уче
бу обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 17, в бюро по тру
доустройству, или ул. Циол
ковского, 1.

Томский НИИ вакцин и 
сывороток снимет благоуст- 
роенную комнату для про
живания стажеров. Оплата 
— по договоренности.

Обращаться: 634050,
Томск, пр. Ленина, 32, ■ 
ТомНИИВС, тел. 4-62-40.

Дворцу культуры «Аван
гард» срочно требуется ки
номеханик.

Управление капитального 
строительства Томского гор
исполкома извещает о том, 
что для строительства базы 
«Союзлифтмонтаж» отведена 
территория,"на которой на
ходятся жилые дома пос. 
Восточного №№ 15, 18, 18-а 
18/2, 19, 20, 21, 23. Посадка 
огородов на этой террито
рии в 1982 году ЗАПРЕЩЕ
НА.

Городское бюро по трудо
устройству населения сов
местно с автошколой 
ДОСААФ проводят набор 
на курсы водителей транс
портных средств катего
рий «А», «В», «С» и води
телей Н-го класса.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 17, в бюро по тру
доустройству, или пр. Лени
на, 140 (ежедневно, с 17 ча
сов).

МОДА СЕЗОНА
Во Дворце зрелищ и спор

та состоятся встречи томи 
чей с сотрудниками Обще
союзного До.ма .моделей одеж
ды. За год мы разрабатыва
ем более 3.500 моделей жеш 
ской, мужской и детской 
одежды. Другая сторона ра 
боты — создание перспек
тивных коллекций, в кото
рых находят отражение чер
ты моды будущего. В твор
ческих поездках по стране 
художники изучают истори
ческое и фольклорное насле
дие. Это дает возможность 
создавать коллекции, в ко-, 
торы.х сочетаются трад1щия 
и современность.

Томичи познакомятся с 
новыми моделя.ми классиче
ского стиля — их более ста. 
Они созданы в первую оче
редь для людей среднего и 
старшего возраста, которые 
предпочитают одежду с не
большими изменениями в 
форме и деталях. В коллек
циях много моделей спор
тивного характера, которые 
подходят почти всем, неза
висимо от возраста и комп
лекции. Одежда фольклор
ного и женственно-романти
ческого характера предла
гается в первую очередь 
молодежи.

Надеемся, что паши встре
чи с томичами вызовут обо
юдный интеоес.

Н. ОКУНЕБА, 
старший искусствовед 
Общесоюзного Дома мо

делей одежды.

Л -
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ВТОРНИК. 11 мая 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММ А

МОСКВА
8.00. <Время>. 8.55. «Было у 

отца три сына». Художествен
ный телефильм. 1-я п 2-я се
рии. 11'.05. «Соловьиный ро
манс». Фильм-концерт. 11.35. 
Новости.

С 11.40 до 14.15 — перерыв.
14.15. Новости. 14.35. «Наши 

достижения-». Кинопрограмма. 
15.25. . «Наставник»'. 15.55. 
Концерт Московского камерно
го оркестра. 16.35. «Адреса 
молодых». 17.15. «Веселые нот
ки». 17.30. К 60-летию Всесо
юзной пионерской организа- 
цирг имени В. И. Ленина. Пре
мьера документального теле
фильма «Торжественно • обе
щаю...» Фильм 1-й.

ТОМСК
18.30. Новости.

МОСКВА
18.45. «Сегодня в мире».

10.00. «Подвиг».
ТОМСК

19.25. «Собеседник». О но
вых льготах для инвалидов 
Великой Отечественной войны. 
«Цена небрежности».

МОСКВА
19.55. «Как закалялась 

сталь». 2-я серия. «Испыта- - 
нне». 21.00. «Время». 21.35. 
«Сборная СССР по хоккею — 
чемпион , мира 1982 года». 
Встреча ' с телезрителями.
22.40. «Сегодня в мире». 

ВТОРАЯ ПРОГРАММ А
МОСКВА

12.00. «Французский язык».
12.30. «Эстетическое воспита
ние». 13.00. «Жизнь "науки».
13.40. Литература периода 
Великой Отечественной войны. 
14.10. «Физика в твоей про
фессии». 14.40. В. Шекспир. 
Передача 1-я. 15.30. Научно- 
популярный фильм. 15.50. Но
вости.

С 16.00 до 18.15 — перерьга.
18.15. Новости.

ТОМСК
18.30. «По родной стране». 

Документальный телефжльм 
«Архангельск». 18.50. «Из за
ла суда». «За хищение — к от
вету». 19.40 Нплости.

МОСКВА
20.00. «Спокойной ночи, ма

лыши!» 20.15. Чемпионат ми
ра по боксу. 1/4 финала. 21.00. 
«Время». 21.35. Альманах 
«Поэзия».

Редактор
Н. Г.‘ НЕСТЕРЕНКО.

Бюро по трудоустройству 
населения и завод режущих 
инструментов приглашают на 
работу штукатуров-маляров. 
Оплата труда — сдельная.

Одиноким предоставляется 
место в общежитии, семей
ным — квартиры в порядке 
очередности.

Обращаться: в бюро по
трудоустройству (пр. Кирова, 
17), или г. Томск, ТЗРИ, ул. 
Вершинина, 43, в отдел кад
ров. Проезд автобусом № 19 
до остановки «Ул.' Верши
нина» к JVb 18, 22 До оста
новки «Горбольница № 3».

На основании решения 
J49 82 от 3.02.82 г. об отводе 
дорожному ремонтно-строи
тельному тресту земельного 
участка для организации 
санитарно-защитной зоны от 
строящегося асфальтобетон- 
ного завода запрещается 
посадка картофеля в районе 
улиц ^Молодежной, Фести
вальной и нселезной дороги 
на станции «Томск-грузо- 
вой».

^  отдел народ- 
1ГОГО образования. горком 
Профсоюза, коллёктив учи
телей и учащихся - средней 
школы Ло 48 скорбят по по
воду смерти учительницы

МЕЩЕРЯ KOBOR 
М арии И льиничны

и выражают соболезповаяно 
родным и близким покой
ной.

А

)
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